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El presupuesto 
para la UdeG
La conducta catalogada como 
crimen puede ser la antesala 
de convertirse en delito, éste 
como conducta típica, antiju-
rídica y culpable, en otras pa-
labras, la conducta u omisión, 
así como su castigo, debe estar 
tipificada en la ley.

Ahora bien, con los actos de 
las autoridades gubernamen-
tales de dilatar, esconder, obs-
taculizar, negar y hasta de “ji-
netear”; así como la omisión en 
gestionar, solicitar y ampliar el 
presupuesto destinado para la 
Universidad de Guadalajara, 
a todas luces se considera con 
las características antes des-
critas, como un verdadero cri-
men por cuanto a que ocasiona 
con ello una disminución de la 
comunidad escolar con aptitud 
de recibir educación media, 
media superior y superior. Ve-
rán un menoscabo en su perso-
na de crecimiento educativo y 
académico. Se verán truncados 
muchos proyectos de investi-
gación y difusión de la cultura 
o también se ocasionará a otros 
un menoscabo económico al 
buscar, para los que podrán pa-
garla, opciones en la educación 
privada.

Estas conductas y deci-
siones políticas de las auto-
ridades de gobierno, que son 
autoritarias y recurrentes, se 
catalogan sin duda como actos 
y omisiones criminales, así que 
por el daño que ocasionan a la 
Universidad de Guadalajara, 
al estudiantado, académicos y 

sociedad en general, debe con-
vertirse en delito. Quizá ahí 
está la mejor solución al con-
flicto. 

No existe razón alguna para 
que no se pueda tipificar en 
el Código Penal del Estado de 
Jalisco y adicionar en el título 
séptimo de dicho ordenamien-
to como un delito más cometi-
do por servidores públicos a la 
negativa de otorgar el presu-
puesto completo en tratándo-
se del presupuesto de origen 
estatal o también tipificar en 
el Código Penal Federal la con-
ducta en el caso de recursos 
provenientes de la federación.

La presión, incidencia y 
apoyo a los legisladores para 
la tipificación como delito de 
la negativa de otorgar el pre-
supuesto correspondiente a 
nuestra alma máter es obliga-
ción y tarea de todo universi-
tario.

Ya basta de limosnear, ya 
basta de humillaciones, ya bas-
ta de chantajes: la comunidad 
universitaria exige lo que la 
sociedad paga. La educación 
pública no es propiedad de na-
die y exigimos el dinero que le 
pertenece.
Gerardo Velázquez Serrano

Somos 
panamericanos
Me gusta el slogan (grito de 
guerra) de: “Somos panameri-
canos”, ahora que ya nos en-
contramos cerca del gran even-
to. Por lo pronto podríamos 
improvisar otro: “Bienvenidos, 
Guadalajara los espera con los 
baches abiertos”, aunque ya se 
trabaja en eso con muchas de 
nuestras avenidas bajo repara-
ciones y mantenimiento.

Ahora también se deberá 
crear la cultura, de, como dijo 
el benemérito de las Américas: 
“El respeto al derecho ajeno 
es la paz”, y acabar con botes, 
sillas, tambos, y troncos, costa-
les, etcétera, que adornan cada 
cuadra, apartando lugares, ya 
sea para el dueño de una fin-
ca o para parasitar vendiendo 
lugares cerca de los centros 
de trabajo, porque somos pa-
namericanos y no queremos 
que piensen que somos “gan-
dallas”. 

También vendría bien ir 
pensando en qué hacer con los 
limpiaparabrisas que dan una 
imagen igual de deteriorada. 
Parecen olas de asaltantes que 
de repente se abalanzan a cho-
rros por muchas de las aveni-
das en nuestra ciudad.

“Bote pa’ los que ponen bo-
tes y aparten lugares” y “Lim-
piacalles antilimpiaparabri-
sas”, serían otros dos gritos de 
guerra (slogan) como el mejor 
comienzo de nuestros Juegos 
Panamericanos 2011 en Gua-
dalajara.
Joel ParedeS oceGueda

Septiembre: 
¿patriotas o 
wannabes?
Septiembre: ¿mes de la patria? 
¿Por qué esperar a que llegue 
este mes para presumir que so-
mos mexicanos? ¿Por qué solo 
en septiembre nos sentimos or-
gullosos de nuestros símbolos 
patrios? ¿Por qué en este mes 
algunos se creen más patriotas 
que Miguel Hidalgo?

Estas son preguntas que 
me he hecho mientras observo 
el comportamiento monótono 
de mi localidad durante este 
mes.

Al observar automóviles 
que pasean exuberantes ban-
deras tricolor o verlas ondear 
en la parte más alta de los edi-
ficios, sabiendo que el próximo 
mes éstas no recibirán ese aire 
de libertad, guardadas en al-
gún rincón, pregunto: ¿eso es 
patriotismo?

Ni hablar de la conducta 
de las personas en este mes 
creen que relucir algún ador-
no con los colores verde, blan-
co y rojo es símbolo de amor a 
su nación. Los considero unos 
“wannabes” por querer ser lo 
que no son y demostrar una 
personalidad errónea.

¿Tú eres un patriota “wan-
nabe”?

Si en verdad eres un patrio-
ta, sólo tienes que respetar, 
amar y estar orgulloso de tu 
nación, que seguramente es 
la que te vio nacer y la que te 
verá morir.
ÉdGar emmanuel eSParza TaPia
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observatorio
Foto:  Mónica Hernández

las máximas de la máXima

aun en tiem-
pos difíciles y 
en condiciones 
complicadas, 
la udeG está 
cumpliendo con 
la función que le 
ha encomendado 
la sociedad.

Marco Antonio 
Cortés Guardado, 
Rector general de 
la Universidad de 
Guadalajara 

Si tuviéramos la oportunidad de quitar los océanos de la Tierra, veríamos 
que nuestro planeta es notablemente más liso que el planeta Marte.
Ingeniero Rubén Bautista Navarro, del Instituto de Astronomía y Meteorología

“Salida de  emergencia”
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no Ya está lista la oferta de licenciaturas para el CUTonalá, que iniciará 

actividades en 2012. A diferencia del resto de los planteles de la 
UdeG en la zona metropolitana de Guadalajara, el de la “cuna de la 
alfarería”, tendrá la característica de ser un centro multitemático, 
que ofrecerá conocimiento e investigación ligada a su entidad

Sale el sol 
para Tonalá

Karina alaTorre

Un centro 
universita-
rio que con-
junte la in-
novación y 
la tradición 
tonal teca , 
tanto en su 

oferta académica como en el mismo 
proyecto arquitectónico, es lo que 
busca la Universidad de Guadalaja-

ra con la construcción de un nuevo 
campus en el municipio de Tonalá, 
el cual podrá albergar hasta 12 mil 
estudiantes una vez concluido el 
proyecto.

El CUTonalá ayudará a cubrir la 
demanda educativa del municipio y 
de otras entidades, como Tlajomul-
co de Zúñiga, El Salto, Juanacatlán 
e Ixtlahaucán de los membrillos, 
señaló el Rector general de la Uni-
versidad de Guadalajara, Marco An-
tonio Cortés Guardado, lo que cons-

tituye una de las líneas estratégicas 
de su administración. 

“Este centro combina todos los 
elementos necesarios, tanto de in-
fraestructura como académicos, 
para que la oferta sea en primer lu-
gar, innovadora; en segundo lugar, 
pertinente y en tercero, nos va a 
permitir poner en juego toda la ex-
periencia que hemos desarrollado 
durante la construcción de la red 
universitaria”. 

Durante la presentación del pro-

yecto arquitectónico del Centro Uni-
versitario de Tonalá, el pasado 12 de 
septiembre, el Rector general infor-
mó que están destinados 200 millo-
nes de pesos para la construcción 
de la primera etapa, la cual deberá 
estar terminada en septiembre de 
2012.

“Es evidente que aun en tiempos 
difíciles y en condiciones complica-
das, la UdeG está cumpliendo con 
la función que le ha encomendado 
la sociedad, que le ha encomendado 

4Vista áerea 

de lo que será el 

CUTonalá.

Fotos: Archivo
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el país, que está respondiéndole a 
lo que le demandan las circunstan-
cias, atendiendo cada vez más y me-
jor a la sociedad de Jalisco”, afirmó 
Cortés Guardado.

El presidente municipal de Tona-
lá, Juan Antonio Mateos Nuño, dijo 
que el proyecto del centro univer-
sitario es el más importante en mu-
chas administraciones, no sólo por su 
beneficio académico y cultural, sino 
como un detonante de la economía 
y el desarrollo del municipio. “Es un 
parteaguas en el municipio de Tona-
lá. Por eso este día es para nosotros 
de gran alegría y motivación, pero 
sobre todo, de agradecimiento a la 
UdeG por haber elegido al municipio 
de Tonalá, un municipio estratégico 
que tiende al desarrollo”. 

Oferta académica
A diferencia del resto de los centros 
universitarios de la Zona Metropo-
litana de Guadalajara, el de Tonalá 
tendrá la característica de ser un 
centro multitemático, que dará co-
bertura en diversas áreas del cono-
cimiento, como el de salud, econo-
mía, administración, artes, ciencias 
exactas, derecho e historia. 

Entre los programas considera-
dos como innovadores se encuen-
tran las ingenierías en nanotec-
nología, en energía, en ciencias 
computacionales y las licenciaturas 
en gerontología y en salud pública.

Contará también con las licen-
ciaturas en derecho, contaduría pú-
blica, administración de negocios y 
tres programas académicos inicia-
les relacionados con las actividades 
principales de los tonaltecas: licen-
ciatura en diseño de artesanías, li-
cenciatura en historia del arte y li-
cenciatura en estudios liberales. 

“Nuestro objetivo prioritario 
es atender la demanda de Tonalá, 
con una formación de calidad que 
capacite a los estudiantes para en-
frentarse a la vida, pero al mismo 
tiempo les permita enfrentarse a 
sus responsabilidades y formarse 
como ciudadanos”, dijo el coordina-
dor general académico de la UdeG, 
Héctor Raúl Solís Gadea.

El coordinador informó que des-
de marzo fue creado un comité for-
mado por profesores y académicos 
de la Universidad, para la elabora-
ción del plan académico del CUTo-
nalá, el cual tendrá como objetivo 
procurar un equilibrio entre la do-
cencia, la investigación y la vincu-
lación.

Añadió que en un futuro podrían 
agregarse también la licenciatura 

expropiación”, aseguró el síndico 
Édgar Bañales Orozco. 

De acuerdo con el síndico, el cos-
to de este proceso es de 117 millo-
nes de pesos, que fueron pagados a 
los ejidatarios de San Juan Tatepos-
co como indemnización. Sin embar-
go, le presupuestaron 140 millones 
para cualquier gasto imprevisto.

Todavía esperan la aprobación 
de parte del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, que es la 
encargada de ratificar que la obra 
no se edificará en una zona arqueo-
lógica.

 
Inscripciones abiertas
Ya fueron abiertas las inscripciones 
a los programas académicos del CU-
Tonalá, a la par que del resto de los 
centros universitarios, a través del 
sitio web de control escolar www.es-
colar.udg.mx.

Las clases comenzarán en febre-
ro de 2012, por lo que los alumnos 
que ingresen estarán tomando cla-
ses en aulas de las preparatorias de 
la UdeG y en instalaciones dispues-
tas por el ayuntamiento de Tonalá.

En cuanto al personal académi-
co, el Rector general, Marco Antonio 
Cortés Guardado, informó que en la 
etapa inicial no habrá contratacio-
nes nuevas. El personal existente 
realizará el trabajo administrativo. 
Además, conforme comiencen labo-
res, el personal de otras dependen-
cias de la UdeG, que viva cerca del 
centro universitario, podrá solicitar 
su cambio. 

Para mayor información en: cu-
tonalaofertaacademica@redudg.
udg.mx [

4Tendrá áreas 

verdes y espejos de 

agua. Además, el 

centro universitario 

tendrá un servicio 

de bicicletas para 

recorrer el campus.

en farmacia y la de médico cirujano 
y partero, que permitiría por prime-
ra vez en muchos años, el aumento 
de la matrícula en la Zona Metropo-
litana de Guadalajara. 

Respecto al trabajo de investi-
gación que pretenden realizar en 
el centro universitario, Solís Gadea 
aseveró que crearán varios institu-
tos, como el de agua y energía, en-
caminados a solucionar problemas 
de la región.

En cuanto a lo social, estudiarán 
problemas de pobreza, margina-
ción, crecimiento económico, desor-
den territorial y movilidad urbana.

“Buscamos hacer realidad una 
nueva idea en la que la Universidad 
ofrece servicios, se vincula a través 
de otorgar transferencia de tecnolo-
gía y aplicación a la empresa y para 
esto se requiere la mercadotecnia y 
el conjunto de actividades relacio-
nadas con vender estos servicios. 
Es una idea que se vendrá desarro-
llando progresivamente”.  

Infraestructura
Lo tradicional de Tonalá estará 
presente en la infraestructura del 
centro universitario, pues a decir 
del arquitecto responsable del pro-
yecto, Carlos Correa Ceseña, el cen-
tro estará construido con ladrillo, 
barro, vidrio y acero propios de la 
región tonalteca.

Este espacio educativo estará 
ubicado en un terreno de 62 hectá-
reas, entre dos cuerpos de agua: El 
cajón y Las rusas. 

“Está considerado, primero, 
como una relación entre los espa-
cios abiertos y los espacios cerrados, 

a partir de una calzada peatonal, de 
un puente. Estos cuerpos de agua 
son parte importante del proyecto. 
Los cuerpos de agua están siendo 
utilizados como parte del paisaje 
del propio centro universitario”, se-
ñaló Correa Ceseña. 

El CUTonalá contará con aulas 
flexibles, que pueden delimitar la 
cantidad de estudiantes, de 20 a 80, 
dependiendo de las necesidades 
académicas.

Serán edificados cuatro labora-
torios, talleres para cerámica, texti-
les y metales, aulas auditorio, aulas 
anfiteatro y una biblioteca. Todos 
los edificios contarán con rampa de 
acceso.

En el plan maestro están consi-
deradas las áreas deportivas y una 
zona de préstamo de bicicletas para 
que los alumnos puedan transpor-
tarse dentro del mismo centro, pues 
habrá edificios que estarán separa-
dos hasta por una distancia de 500 
metros. 

Inicio de obras
La construcción de la primera eta-
pa comenzará cuando se dé por fi-
nalizado el proceso de expropiación 
previsto para noviembre.

“Estamos en la parte culmi-
nante del proceso de expropia-
ción. Hace algunas semanas nos 
recibió el titular de la reforma 
agraria, el cual hizo un compo-
nente formal e institucional como 
representante del gobierno fede-
ral ante el Rector general, el se-
cretario, el presidente, donde se 
comprometió a que en noviembre 
quede publicada y decretada la 

web
Busca 
más en la

www.escolar.udg.mx

12 
mil 

estudiantes 
albergará el 
CUTonalá.

200 

milloneS 
de pesos 
gastarán en la 
construcción de 
la primera etapa.

62 
hecTáreaS 
constituyen la 
extensión del 
centro universi-
tario.

en cifras
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Consumada 
e incues-
tionable, la 
excomunión 
anatematizó 
y censuró 
a quienes 
iniciaron y 
apoyaron la 
insurgencia. 

*Profesor investigador del Sistema 
de educación media Superior

**Profesor investigador del cucBa

Juan Bruno mendoza cornejo*
José césar mendoza cornejo**

Excomunión de Hidalgo y Morelos
La Iglesia católica llega otra vez tarde a la historia nacional. En un ademán acomodaticio –cuando no políticamente 
correcto– se empeñan en “maquillar” la excomunión a los “padres de la patria” 

E s el mes de septiembre 
de 1808. Casi cuatro mi-
llones de kilómetros 
cuadrados conforman 

el territorio de la Nueva España. 
La sociedad está constituida por 
españoles, criollos, indios, mes-
tizos y castas. Los peninsulares 
ostentan los cargos de mayor im-
portancia: son responsables de 
la mayoría de las diócesis y bajo 
su control se hallan las principa-
les fuentes de la economía novo-
hispana. Los hijos de españoles 
nacidos en América conforman 
la clase social de los criollos, in-
tegrada por reconocidos persona-
jes poseedores de una ilustrativa 
conciencia liberal, de la que sur-
girán los líderes de la primera in-
surgencia.

Las autoridades del gobierno 
virreinal están en patente crisis. 
La invasión francesa a España y 
la subsecuente abdicación al trono 
español, de Fernando VII y Carlos 
IV, las ha obligado a decidirse a fa-
vor o en contra de la intervención 
napoleónica, a guardar lealtad a 
la corona o a llevar realizar el mo-
vimiento de insurgencia que los 
lleve a emanciparse de España, 
pronunciamiento independiza-
dor que iniciaría Miguel Hidalgo 
y Costilla, y continuaría después, 
bajo los principios de igualdad y 
soberanía popular, José María Mo-
relos y Pavón, ambos acusados de 
la comisión del delito de sedición 
y, por sus “desacatos” al régimen 
eclesiástico, de blasfemia y here-
jía, muriendo por este hecho exco-
mulgados y estigmatizados por el 
tribunal de la Santa Inquisición.

Frente a este acontecimiento 
histórico, las autoridades ecle-
siásticas de la arquidiócesis de 
la Ciudad de México dejaron en 
claro que el canónigo y vicario ge-
neral que expidió la excomunión, 
Manuel Abad y Queipo, estaba 

nombrado, pero no consagrado, 
circunstancia que pone en duda 
la excomunión, y que por haber 
sido los insurgentes sepultados 
en suelo consagrado, afirman 
que murieron como sacerdotes, 
absueltos y reconciliados con la 
Iglesia católica, lo que de acuer-
do con su opinión, resulta conclu-
yente e incuestionable que, en el 
sentido de sus deposiciones, sean 
reformados los libros de texto.

Por la naturaleza de su propia 
vocación se entiende que sus ma-
nifestaciones busquen exculpar 
a la institución que representan, 
de eximirla y absolverla de la res-
ponsabilidad de haber combatido 
con la excomunión a la insurgen-
cia y a los insurgentes hasta sus 
últimas consecuencias. Lo que 
deriva en tamaña desproporción 
es la intención de querer rever-
tir las desaprobaciones y descré-
ditos históricamente recibidos 
por su desatinada, insidiosa y 

reprobable participación frente 
a las movilizaciones populares 
de independencia nacional, de 
enmendar y redimir su imagen 
distorsionando los procesos de 
nuestra historiografía nacional.

Las inmejorables condiciones 
de que dispuso la jerarquía cató-
lica en el periodo colonial le per-
mitió ejercer y disfrutar de un 
poder político y económico com-
parado con el de las autoridades 
virreinales, llegando incluso a 
instituirse como una autoridad 
sin límites y como principal obs-
táculo al cambio social, econó-
mico e intelectual de la Nueva 
España. 

La insurgencia como movi-
miento de renovación procla-
maba la implementación de un 
programa político y social de 
otorgamiento de derechos y li-
bertades que amenazaban intere-
ses y privilegios de clase, lo que 
sin duda representó un peligro 

para las prevalecientes estruc-
turas, un desafío a los intereses 
creados, al poder de las clases 
conservadoras tradicionales y a 
los conceptos y principios hasta 
entonces dominantes del régi-
men colonial y eclesiástico.

Consumada e incuestiona-
ble, la excomunión anatematizó 
y censuró a quienes iniciaron y 
apoyaron la insurgencia. Ahora, 
con el subterfugio de que los pró-
ceres de la independencia murie-
ron absueltos y reconciliados por 
haber sido sepultados en terre-
nos propiedad de la Iglesia cató-
lica, inquieren la modificación a 
su más conveniente modo de los 
libros de texto. 

Las declaraciones y preten-
siones de la curia eclesiástica se 
mueven en el plano de la inter-
pretación y especulación, pero 
al enfrentarlas contra los hechos 
que narra la historia, se destru-
yen por sí mismas. [



lunes 19 de septiembre de 2011 7

PriScila hernández

Kermia estudia sociolo-
gía en el Centro Univer-
sitario de Ciencias So-
ciales y Humanidades. 

Ella tiene una discapacidad motora 
y utiliza una silla de ruedas eléctri-
ca. En este campus hay áreas don-
de llegar es casi imposible, y hasta 
necesario decir: ¡Hasta aquí llegue! 

La falta de rampas o accesos ha-
cen que recorrer el doble de distan-
cia porque “hay muchas escaleras 
que están empinadas e impiden 
que se haga una rampa. Mi silla 
utiliza una batería de motor y for-
zosamente necesito rampa, porque 
para cargarme estaría muy pesado 
y también es penoso depender de 
terceras personas”. Hay un proyec-
to para construir una rampa, pero 
mientras tanto Kermia no accede a 
ciertos lugares. 

Se conoce exactamente el nú-
mero de los estudiantes con disca-
pacidad, por falta de un censo en el 
CUCSH, así como en toda la Uni-
versidad de Guadalajara. Lo que 
vive Kermia es común en los cen-
tros universitarios.

Más allá de la infraestructura, 
el desconocimiento de la discapaci-
dad y la discriminación hacia esta 
población también se repite en las 
aulas, por eso apostándole a una 
cultura en pro de los derechos de 
este sector organizan en el CUCSH 
la “Semana de la Discapacidad” con 
el lema “Diskapacítate”.

La presidenta de la licenciatura 

U N I V E R S I D A D

Por una cultura de inclusión
Estudiantes del CUCSH 
organizan la Semana 
de la Discapacidad 
a realizarse a partir 
del 26 de septiembre. 
Su objetivo es 
informar a la 
comunidad estudiantil 
sobre “¿Qué es la 
discapacidad?”

en Trabajo Social, Cynthia Barrajas, 
explica que el uso de la “K” es para 
resaltar la necesidad de los estu-
diantes, profesores y administrati-
vos que tienen de “capacitarse” en 
torno a la discapacidad. 

“Nosotros hemos detectados es-
tudiantes con discapacidad visual 
en la licenciatura de derecho o tam-
bién en el Proulex”.

Esta será la primera actividad so-
bre este tema, y aclara que “recono-
cemos que la universidad no tiene la 
accesibilidad para todos al cien por 
ciento y más allá de una crítica que-
remos convertirnos en un espacio 
incluyente concientizando primero 
a  los estudiantes”. 

La Consejera general universita-
ria Victoria Zazueta, también orga-
nizadora, advierte que esta semana 
tendrá un enfoque de derechos hacia 
las personas con discapacidad y que, 
para modificar, primero hay que in-
formar a la comunidad estudiantil 
sobre “¿Qué es la discapacidad?” Lo 
debemos de entender, informarnos y 
después habilitar los espacios para 
que todos los estudiantes tengan ac-
ceso al derecho a la educación”.

Del 26 al 30 de septiembre se 
llevará a cabo esta semana  que ini-
ciará con la conferencia “la cultura 
de la discapacidad”, impartida por 
Juan Medina Salgado, coordinador 
de esta área en el DIF Jalisco. Se-
guido de un análisis sobre “la nueva 
legislación sobre la discapacidad” 
a cargo de Héctor Figueroa Solano, 
Secretario Ejecutivo del Consejo 
Estatal para la Atención e Inclusión 
de las personas con Discapacidad, 
quien abordará la Ley Estatal para 
la atención de esta población apro-
bada en el 2009 y que dio lugar a la 
creación del COEDIS, integrado por 
organizaciones civiles en conjunto 
con el gobierno estatal.

Entre las actividades se tiene 
programada, el 26 de septiembre, la 
proyección de la película  Camino 
hacia la Gloria en la que se preten-
de asistan  personas con discapa-
cidad visual. Durante esta jornada 
también artistas de la Asociación 
de Pintores con la Boca y con el Pie 
presentarán sus obras.

Entre los pasillos de las aulas ha-
brá un recorrido para que aquellos 
estudiantes sin discapacidad con 

venda en los ojos y con bastón vivan 
directamente las barreras arquitec-
tónicas a las que se enfrenta alguien 
que explora el centro universitario a  
ciegas.

Estas acciones en el CUCSH se 
suman a las realizadas por el Cen-
tro Universitario de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas donde 
a partir del alumno, realizaron 
cambios en la infraestructura de 
las aulas y pasillos para que fue-
ran accesibles. E incluso, otorgan 
becas a estudiantes con discapaci-
dad a través del programa “Óscar” 
en memoria de este estudiante con 
discapacidad que falleció pero im-
pulsó la accesibilidad para otros 
estudiantes.

Mientras Kermia seguirá estu-
diando sociología y aunque recono-
ce que el Centro Universitario tiene 
áreas accesibles, otras más aún son 
un lugar donde debe  decir: “¡Hasta 
aquí llegue!”, y más allá de las ba-
rreras arquitectónicas que pueden 
superarse, espera que después de 
esta semana sus compañeros com-
prendan que la inclusión comienza 
en las aulas. [

4Kermia, 

estudiante de 

sociología, del 

CUCSH. 

Foto: José María 

Martínez
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Los jóvenes cada vez más comprometidos en los temas ambientales

Todos por el entorno
elizaBeTh raYGoza JáureGui

La tercera edición de la Feria 
Ambiental Sustentable, de-
nominada en esta ocasión 
“Experiencias, vivencias y 

saberes ambientales para la susten-
tabilidad”, cumplió su objetivo de 
atraer la atención de niños, jóvenes 
y adultos, respecto a la situación 
ambiental del planeta y convocarlos 
a participar de manera activa, a fin 
de mejorar nuestro entorno. 

Esta muestra, celebrada los días 
13 y 14 de septiembre, en la expla-
nada del auditorio Salvador Allende 
y la sala Mariano Otero, del Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades, contó con la partici-
pación de expertos que, mediante 
foros, seminarios y talleres, trataron 
diferentes temas sobre la situación 
del cambio climático, y de la cuenca 
del Lago de Chapala, entre otros.

En este mismo escenario fue 
realizado el primer Encuentro en-
tre practicantes profesionales en 
aras de la sustentabilidad, informó 
María del Carmen Reyes Arreguín, 
presidenta de la Academia de Edu-
cación Ambiental.

Contó con expositores de produc-
tos artesanales y que no contami-
nan, los que ofrecieron “productos 
amigables”, como jabones, cremas, 
ropa confeccionada de algodón y he-
cha a mano, lo mismo que joyería. 

Llamó la atención la hoja de pino 

tejida para elaborar canastillos, al-
hajeros, licoreras, floreros.

La economía de grupos socia-
les vulnerables es también un 
tema que cubrió la feria, al invi-
tar a indígenas y personas que de 
manera independiente está ads-
crita al eco-tianguis de Semades 
o practica el comercio justo. Ahí 
ofrecieron sus artículos.

“Ellos nos benefician en salud y 
se benefician económicamente y a 
sus familias. Ese es el énfasis en 
cuanto a trabajo social. Queremos 
fomentar que nuestros egresados 
tengan una visión de sustentabili-
dad y que incursionen en el ámbi-
to ambiental con sus prácticas pro-
fesionales”, comentó la académica.

Reyes Arreguín subrayó que: 
“Nos encontramos en un momen-
to en que observamos la necesidad 
de participar, de contribuir a que 
mejore la situación ambiental de 
nuestro entorno”, de ahí que en 
esta ocasión participaran en la or-
ganización de la feria las áreas de 
Geografía, Trabajo social y la Aca-
demia de Educación Ambiental.

Desde la óptica y experiencia 
de la docente del Departamento 
de trabajo social, los jóvenes es-
tán preocupados por la situación 
ambiental y se involucran de ma-
nera responsable. Dijo que están 
comprometidos con este tema y 
un ejemplo es su participación en 
la organización de esta feria. [

5Los 

expositores 

presentaron 

productos 

artesanales 

elaborados 

con material 

reciclable.

Foto: Mónica 

Hernández
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La gravedad en el planeta
PaBlo hernández mareS

Luego de dos años en la 
órbita de la Tierra, el sa-
télite artificial GOCE (Ex-
plorador de la Circulación 

Oceánica y de Gravedad, por sus 
siglas en inglés), de la Agencia Es-
pacial Europea, ha proporcionado 
los datos necesarios para elaborar 
un mapa del efecto gravitacional 
en nuestro planeta con la mayor 
precisión lograda hasta el momen-
to. 

El ingeniero Rubén Bautista 
Navarro, del Instituto de Astrono-
mía y Meteorología, de la Univer-
sidad de Guadalajara, explica que 
en 1957, cuando pusieron en órbita 
el primer satélite artificial, fue po-
sible visualizar que su trayectoria 
tenía un comportamiento de aleja-
miento y acercamiento, según las 
zonas donde circulaba, “lo que nos 
obligó a mandar otros satélites me-
didores de los efectos gravitaciona-
les desde el espacio, como la sonda 
Prove 2, que es una alternativa de 
medición gravimétrica, o este saté-
lite europeo, que se puso en órbita 
en 2009 y ahora nos proporciona 
la información de dónde existe la 
mayor gravedad relativa en el pla-
neta”.

El satélite GOCE lleva un gra-
vímetro (instrumento que detecta 
la gravedad) que incorpora un con-
junto de acelerómetros, cien veces 
más sensible que cualquiera de los 
usados con anterioridad y que re-
quirieron dos décadas para su fabri-
cación.

La imagen final del planeta ob-
tenida con los datos de este satéli-
te se asemeja a una papa o a una 
piedra irregular. Sin embargo, este 
mapa de la gravedad de la Tierra no 
corresponde con los relieves de su 
superficie, como argumenta el inge-
niero Rubén Bautista.

“Si tuviéramos la oportunidad 
de quitar los océanos de la Tierra, 
veríamos que nuestro planeta es 
notablemente más liso que el pla-
neta Marte, por ejemplo. Aunque 
tenemos algunas arrugas, como 
la región de los Himalayas, los 
Andes o la Sierra Madre Occiden-
tal en México. En porcentaje, to-
mando las alturas relativas, este 
planeta es bastante liso respecto 

3El satélite 

artificial GOCE, en 

órbita.

Foto: Archivo

¿Quieres pesar menos sin hacer dieta? ¡Vete a vivir a esa región de la 
India! Bromea el ingeniero Rubén Bautista, al platicar acerca del mapa del 
efecto gravitacional en la tierra que proporciona el satélite artificial GOCE

a otros planetas de los cuales ya 
se tiene información del sistema 
solar”.

Según este mapa del efecto gra-
vitacional en nuestro planeta, la 
zona de menor gravedad relativa en 
el planeta se ubica al sur de la India, 
indicado con un punto azul oscuro, 
y la mayor en el sureste asiático, 
coloreado de un amarillo brillante. 
¿Quieres pesar menos sin hacer die-
ta? ¡Vete a vivir a esa región de la In-
dia!, bromea el ingeniero Bautista. 
Porque matemáticamente el peso es 
el resultado de la masa por la grave-
dad. Es decir, para poder decir que 
yo peso 50 kilogramos, significa que 
multipliqué mi masa por el efecto 
de gravedad y con eso se puede de-
terminar mi peso, no mi masa. 

Conocer este efecto de la grave-
dad relativa en la Tierra sirve para 
dirigir los satélites en órbita y evi-
tar que cuando pasen por regiones 
con menor fuerza de atracción se 

alejen de la Tierra y pierdan su ca-
mino. 

Según la página oficial en inter-
net de la Agencia Espacial Europea 
(www.esa.int), los datos sobre la gra-
vedad en la Tierra obtenidos por el 
satélite GOCE están ayudando a de-
sarrollar un conocimiento más pro-
fundo sobre el proceso que causan 
los terremotos (como el que recien-
temente devastó a Japón), porque 
estos movimientos tectónicos dejan 
una huella en la información gravi-
tacional del planeta. 

Incluso, los científicos encarga-
dos del proyecto aseguran que usa-
rán los datos obtenidos por el GOCE 
para entender la dinámica de los 
océanos del mundo a través de una 
topografía dinámica y patrones de 
circulación de los océanos con una 
calidad sin precedentes.

Para realizar su trabajo durante 
estos últimos dos años, el satélite 
GOCE se ha alimentado de la ener-

gía solar que obtiene a través de pa-
neles de celdas fotovoltaicas, que a 
su vez actúan como estabilizadores 
de esta nave que lleva una de las 
menores alturas utilizada por un sa-
télite artificial.

Misión lunar
A pesar de enfrentar dos días de re-
traso por las condiciones climáticas, 
la NASA (Administración Nacional 
de Aeronáutica y del Espacio de Es-
tados Unidos) envío una misión a 
la Luna, compuesta por dos naves 
gemelas: la GRAIL-A y GRAIL-B 
(Gravity Recovery and Interior La-
boratory), para realizar un mapa del 
campo gravitacional con la mayor 
precisión posible del satélite natural 
de la Tierra y el objetivo de conocer 
los sitios más adecuados para futu-
ros alunizajes, así como la promesa 
de ayudarnos a entender cómo se 
formaron la Tierra y otros planetas 
rocosos del sistema solar. [
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ecosistemas, la participación de biólogos marinos 
y la activación física de los participantes a través 
del deporte. [

CUCSH 

Reviven la historia

“Ser joven en esta época implica una 
gran responsabilidad”, retumbó la 
voz del actor Joaquín Cosío, gana-
dor del premio Ariel 2011, por la pe-
lícula El infierno, al leer el discurso 
pronunciado por Salvador Allende 

para conmemorar el trigésimo octavo aniversa-
rio luctuoso del expresidente chileno.

Cerca de las 10:15 de la mañana el Auditorio 
Salvador Allende, del CUCSH, estaba abarrotado 
por alumnos, quienes revivieron el espíritu del 
político socialista, quien visitó a la Universidad de 
Guadalajara en diciembre de 1972, y que subrayó 
entonces: “Ser joven y no ser revolucionario es 
una contradicción hasta biológica”.

En una lectura de atril, el actor conocido 
como “El Cochiloco” citó a Allende: “Pero el 
estudiante tiene una obligación, porque tiene 
más posibilidades de comprender los fenóme-
nos económicos y sociales y las realidades del 
mundo; tiene la obligación de ser un factor di-
námico del proceso de cambio, pero sin perder 
los perfiles, también, de la realidad. [

HC 

Congreso de enfermería 

Es urgente que las enfermeras 
incursionen en otras esferas y 
busquen su autonomía. “Tienen 
que ampliar sus espacios. Tener 
a lo mejor un consultorio de en-
fermería, donde  puedan ofrecer 

sus servicios a los usuarios que lo soliciten. Ser 
autónomas totalmente. Eso es lo que pretende-
mos”, señaló la doctora María de Jesús Cajero 
Magallanes, coordinadora de enseñanza de en-
fermería e integrante del equipo organizador 
del III Congreso Internacional de Enfermería 
O. P. D. Hospital Civil de Guadalajara 2011. 

Mencionó que en otros países el gremio de 
la enfermería está consolidado en su autono-
mía y la profesionalización. La intención es 
que en México ocurra lo mismo, razón por la 
cual durante los días del congreso hubo cuatro 
cursos y 11 conferencias que trataron dicho 
tema, “porque la exigencia actual para una en-
fermera dentro de su profesión es que tenga 
mínimo un título a nivel licenciatura”.

El III Congreso Internacional de Enferme-
ría superó las expectativas de sus organizado-
res, al contar con una asistencia de dos mil 511 
personas, lo que representa 150 por ciento más 
respecto a la primera edición, además de que 
los conferencistas fueron de primer nivel.  [

UDG 

Nuevo módulo de prepa 9

Fue puesta la primera piedra del 
nuevo edificio del módulo Santa 
Anita, perteneciente a la Prepa-
ratoria 9, el cual estará listo en 
febrero de 2012. El edificio tendrá 
una inversión de cinco millones 

de pesos en su primera etapa, que serán apor-
tados por el ayuntamiento de Tlaquepaque. 

La directora del Sistema de Educación Me-
dia Superior, Ruth Padilla, dijo que buscarán 
que este módulo se convierta en una escuela 
preparatoria. [

USS 

Reconocen su labor social

La maestra Paola Adriana Solórza-
no Gutiérrez, jefa de la Unidad de 
Servicio Social, recibió un reco-
nocimiento especial por el Conse-
jo Municipal del Deporte de Gua-
dalajara, por el esfuerzo realizado 

en el desarrollo de la vía recreactiva, que reali-
za domingo a domingo abre actividades en los 
municipios que conforman la ZMG.

La Universidad de Guadalajara, por segunda 
ocasión consecutiva, tiene el primer lugar nacio-
nal en servicio social, con lo que ha beneficiado a 
más de 180 mil personas en este año, por conducto 
de los programas de desarrollo comunitario que 
encabeza. [

CUCSUR 

Travesía acuática

El sábado 1 de octubre, a las 8:00 
horas tendrá verificativo la se-
gunda edición de la travesía 
marítima que lleva por nombre 
“Carlos Manuel Orozco Santi-
llán”, en reconocimiento a quien 

actualmente funge como rector del Centro Uni-
versitario de la Costa Sur, con sede en Autlán. 

La travesía, que abarcará una distancia de 3.8 
kilómetros de recorrido sobre la bahía de Mela-
que, pretende promover la conservación de los 
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La incapacidad del gobier-
no federal para plantear 
una política congruente 
de transición a la televi-

sión digital terrestre (TDT) está 
propiciando decisiones discrecio-
nales por parte de la Comisión 
Federal de Telecomunicaciones 
(Cofetel), que agravan la concen-
tración en la televisión abierta a 
través de la multiprogramación.

Estos conceptos fueron emiti-
dos por la Asociación Mexicana de 
Derecho a la Información (Amedi, 
A. C.). En su comunicado mencio-
na que el 20 de julio el pleno de 
la Cofetel “tomó nota” del lanza-
miento de seis transmisiones de 
multiprogramación por parte de 
los concesionarios de televisión 
digital en Monterrey (Grupo Mul-
timedios de Milenio Televisión 
y su cadena de diarios), Tele Na-
cional en Tijuana (Televisa) y el 
Organismo Promotor de Medios 
Audiovisuales (OPMA), el cual 
transmitirá las señales de los ca-
nales culturales 11 y 22, sin que 
estos medios posean la titularidad 
de las licencias.

Apunta que “esto ocurre a me-
nos de un año de la elección presi-
dencial de 2012, en un contexto en 

el cual el gobierno ha pospuesto 
intencionalmente para 

el final de su admi-
nistración la 

posi-

ble licitación de una tercera o cuar-
ta cadena de televisión digital. “La 
multiprogramación constituye un 
obsequio de fin de sexenio al duo-
polio televisivo. Además, se puede 
interpretar como una negociación 
política para que las televisoras 
cubran de manera favorable al can-
didato del presidente Calderón de 
cara a la contienda electoral”.

Televisa opera dos canales na-
cionales y dos regionales. Con la 
multiprogramación tendrá 16 o 
más, con el mismo modelo de pro-
gramación comercial. También es 
el caso de TV Azteca, que en lugar 
de dos canales, podría explotar 
más de ocho señales. De ese tama-
ño es la competencia y la rivalidad 
que tendrían que enfrentar los 
nuevos jugadores que intentarán 
participar del mercado de la tele-
visión.

“Los retos que implican la digi-
talización de la televisión no están 
siendo resueltos por la autoridad 
ni por el Congreso, renuentes a 
reformar el actual régimen legal 
obsoleto que legitima la concen-
tración, por temor a las represa-
lias mediáticas. Por su parte, la 
Comisión Federal de Competen-
cia (CFC), órgano antimonopolios, 
sólo se ha limitado a emitir opi-
niones y no ha dejado en claro el 
régimen de derechos adquiridos y 
las prácticas anticompetitivas que 
implicaría explotar varios canales 
digitales”.

En entrevista para Medios 
UDG Noticias, la licenciada 

Aleida Calleja, presidenta de la 
Amedi, A. C., indicó que este 
tipo de “toma de nota” de Co-
fetel no está considerada en 

la Ley Federal de Radio y Televi-
sión, ley de telecomunicaciones, 
ni en ninguna otra ley en la mate-
ria. “Por lo tanto, es cuestionable 
el andamiaje jurídico bajo el cual 
se hace esta autorización. Ade-
más, ES una manera de hacer 
viable la ley Televisa, pasando 
por alto lo que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación determi-
nó como inconstitucional”. [

El monopolio de la 
televisión digital
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El alpinismo, 
SU PASIÓN

Daniel Araiza Chávez, 
estudiante del CUAAD, 
busca vencer sus 
límites. Las frías 
montañas de Alaska 
serán su próximo reto

laura SePÚlVeda Velázquez

“El alpinista es aquél que 
conduce su cuerpo allá 
con lo que un día soña-
ron sus ojos”, fue una de 
las frases del alpinista 
francés Gastón Rébu-

ffat y que muchos de quienes prac-
tican esta disciplina buscan hacer 
realidad.

Daniel Araiza Chávez es estu-
diante de la licenciatura de arqui-
tectura, del Centro Universitario de 
Arte, Arquitectura y Diseño (CUA-
AD). Practica el alpinismo desde 
hace 10 años, pero fue hace cinco 
cuando escaló su primer montaña 
y hoy forma parte del grupo Línea 
Directa, que agrupa a personas con 
el interés de hacer alpinismo extre-
mo, en su esencia más pura, en el 
que ser ligero y rápido es una herra-
mienta que permite acercarse a sus 
límites. 

“Un objetivo principal del grupo 
es formar nuevas generaciones de 
alpinistas tapatíos que en un futu-
ro rebasen el nivel actual y que a su 
vez sean inspiración y apoyo para 
las futuras generaciones”.

Este verano (invierno en el he-
misferio sur), él y su compañero 
Carlos Petersen Castiello viajaron 
a la Cordillera Blanca, en Perú, con 
otros dos integrantes del grupo y 
cuatro jóvenes invitados al proyec-
to, quienes se dividieron en grupos 
de dos y cada uno con sus propios 
objetivos. Allá permanecieron por 
mes y medio.

“Nuestros objetivos principa-
les: el nevado Huandoy, de seis 
mil 160 metros sobre el nivel del 
mar (msnm) por su pared nores-
te y el nevado Huascarán, de seis 
mil 768 msnm por su pared oeste. 

Para aclimatar logramos cima en 
las montañas Tocllaraju, seis mil 
20 msnm, y Esfinge, cinco mil 325 
msnm. Logramos la pared norte del 
Artesonraju, seis mil 25 msnm, con 
los cuatro jóvenes amarrándose 
dos de ellos con Carlos y los otros 
dos conmigo, dándoles confianza 
en la pared y logrando una ascen-
sión que buscó los límites de los jó-
venes aventureros, motivándolos a 
seguir en este camino”. 

Explicó que en Huandoy impli-
caba una escalada de una pared de 
mil metros de desnivel, con un pro-
medio de 70 grados de inclinación 
de nieve, hielo y piedra, donde esca-
laron entre nieve dura y piedras 500 
metros en cinco horas.

“No habíamos encontrado hie-
lo sólido, sin el cual no podríamos 
realizar el descenso si seguíamos 
escalando, así que sin muchas pa-
labras entre nosotros, la decisión 

estaba tomada: descenderíamos. 
Eran muchos sentimientos, ya que 
el año pasado también había inten-
tado este nevado. En Huascarán 
los intensos vientos hicieron de-
sistir en nuestro ataque a la pared. 
Pero así es el alpinismo y lo sabe-
mos, así que no nos deja más que 
un gran aprendizaje”.

Explicó que luego de esos in-
tentos decidieron ir al Chacraraju 
este, seis mil cinco msnm a inten-
tar de nuevo su pared sur, de 750 
metros de desnivel, con inclina-
ción de 70 a 85 grados de hielo y 
piedra. 

“La escalada fue magnífica. Lo-
gramos la cima en 16 horas y des-
cendimos la pared en nueve horas 
y media, en medio de una tormenta 
agotadora, logrando así la primera 
ascensión de la temporada y me 
parece que la única. Haber logrado 
una escala de esta índole después 
de fracasar en mis objetivos princi-
pales, me causó una felicidad enor-
me”.

Araiza Chávez señaló que luego 
de esta experiencia los planes de 
montaña siguen y se fortalecen.

“El próximo verano iremos a 
Alaska a intentar rutas que bus-
quen acercarse a nuestros límites. 
Haciendo esto que tanto amamos, 
acercándonos a ese lugar místico, 
puro, sagrado y peligroso es como 
encontramos evolución en nuestro 
ser, superándonos, aprendiendo de 
nuestros errores más que de nues-
tras victorias”.

Señaló que para cada expedición 
se requiere de una preparación pre-
via física y mental cercana a los seis 
meses y será en diciembre cuan-
do inicien la preparación para una 
nueva experiencia, expedición pro-
gramada para mayo.

“Además de entrenar y estu-
diar, tenemos que buscar los apo-
yos para el viaje, situación que 
no es fácil. Afortunadamente con-
tamos con el apoyo de Equipos 
Médicos Nafarrete y del gimnasio 
Acuagym. En Alaska queremos ir 
a Mont Denali, que es la más fría 
del mundo”.

En breve darán a conocer un au-
diovisual con la experiencia en las 
montañas de Perú. [

3De izquierda 

a derecha: Daniel 

Araiza y Carlos 

Petersen.

Foto: Archivo

web
Busca 
más en la
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convocatoria del programa de asistentes de idioma en la Provincia de quebec, ciclo 2012-2013
dirigido a: egresados o estudiantes cursando el último semestre de la licenciatura de lenguas con 
especialidad en francés
apoyo:
·          la SeP otorgará un pago único cuyo monto se dará a conocer a los seleccionados, que se 

destinará para gastos de traslados a quebec y gastos de instalación
·          durante el período en que sea contratado, el asistente recibirá un sueldo de $15,300 dólares 

canadienses por nueve meses para secundaria y $13,600 dólares canadienses por ocho meses 
para colegial

·          cobertura médica por parte de la seguridad social de la provincia de quebec tres meses 
después de su llegada a quebec

·          la SeP otorgará a cada asistente un Seguro de Gastos médicos mayores y repatriación de 
restos vigente durante su estancia en quebec

·          los candidatos seleccionados recibirán, en el verano de 2012, previo a su partida, un seminario 
de preparación con duración máxima de una semana; (organizado por la dGri-SeP) las fechas 
y su duración se darán a conocer a los seleccionados con tiempo pertinente. Únicamente los 
asistentes que procedan de los estados de la república mexicana contarán con hospedaje 
durante su asistencia al seminario

País: canadá
organismos: Secretaría de educación Pública (SeP), delegación de quebec en méxico
Fecha límite: 11 de noviembre de 2011
 
convocatoria del Programa de asistentes de idioma en Francia, ciclo 2012-2013
dirigido a:  egresados
apoyo:
·         la SeP apoyará a los asistentes con un pago único, cuyo monto se dará a conocer a los 

seleccionados, para gastos de traslado a Francia y gastos de instalación
·  durante el periodo en que sea contratado, el asistente recibirá un sueldo mensual de 952,45 

euros, menos impuestos (780 euros mensuales netos, aproximadamente). dicho pago será 
aportado por la academia de Francia a la cual estén adscritos

·          dispondrán de cobertura médica de parte de la seguridad social francesa
·          la SeP otorgará a cada asistente un Seguro de Gastos médicos mayores y repatriación de 

restos durante el tiempo de su estancia en Francia
·          los candidatos seleccionados recibirán, en el verano de 2012, previo a su partida, un seminario de 

preparación con duración de una semana, organizado por la dGri-SeP. Únicamente los asistentes 
que procedan de los estados de la república mexicana contarán con apoyo para su hospedaje

País: Francia 
organismo: Secretaría de educación Pública (SeP), embajada de Francia en méxico
Fecha límite: 11 de noviembre de 2011
 
convocatoria del Programa de asistentes de idioma en el reino unido e irlanda del norte, ciclo 2012-2013
dirigido a:  egresados
apoyo:
·          la SeP apoyará a los asistentes con un pago único cuyo monto se dará a conocer a los 

seleccionados, para gastos de traslado e instalación en el reino unido
·          durante el periodo que dure su contratación recibirán un sueldo mensual consistente en 800,00 

libras esterlinas (menos impuestos), suficiente para el sostenimiento de una persona. los 
asistentes que residan en londres recibirán un suplemento de ayuda mensual. los pagos serán 
generados por las escuelas donde laboran

·          la SeP otorgará a cada asistente un Seguro de Gastos médicos mayores y repatriación de 
restos durante el tiempo de su estancia en el reino unido

·          dispondrán de cobertura médica por parte de la seguridad social del reino unido
·          los candidatos seleccionados recibirán, en el verano de 2012, previo a su partida, un seminario de 

preparación con duración de una semana, organizado por la dGri-SeP. Únicamente los asistentes 
que procedan de los estados de la república mexicana contarán con apoyo para su hospedaje

nota: los candidatos seleccionados deberán cubrir el costo de su visa para el reino unido, 
aproximadamente uSd $215.00
País: reino unido, irlanda del norte
organismo: Secretaría de educación Pública (SeP)
Fecha límite: 11 de noviembre de 2011
 
orange Tulip Scholarship para estudiantes mexicanos 2012-2013
dirigido a:  egresados mexicanos de excelencia
apoyo: Variable de acuerdo al programa de maestría elegido
País: los Países Bajos
organismo: nuffic neso méxico y las universidades participantes
Fecha límite: 1 de abril de 2012

mayores informes en la coordinación General de cooperación e internacionalización al teléfono 
3630 9890 con la arquitecta dulce quirarte y/o la licenciada maritza muro, responsables de 
difusión y Becas.
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Luis Manuel Aguilar “Mosco” regresa al Teatro 
Experimental con la obra 4.48 psicosis, de la 
dramaturga Sarah Kane. Un viaje al infierno de 
la mente y una crítica punzante a la sociedad 
que vigila y castiga la heterodoxia

Locura, 

VÍCTOR RIVERA

¿Qué se siente estar loco?, ¿Qué ven los 
locos? ¿Por qué una persona con algún 
trastorno se escapa de la realidad? Es-
tas y otras preguntas puede hacerse 

una persona común y corriente después de 
haber visto alguna película que toca el tema 
o después de haber leído la definición en al-
gún libro. ¿En sí qué es estar loco? Para la 
psicología el término locura desata una infi-
nidad de cuestiones y se puede medir desde 
distintos ángulos. Todo depende de los sínto-

mas que presente el individuo. En el mundo 
del arte la locura abarca otros ámbitos y se 
basa plenamente en la pérdida de la razón, 
tal cual lo retrató la dramaturga y directora 
inglesa Sarah Kane en su obra: 4.48 psicosis.

Sarah Kane se suicidó a la edad de 28 
años y es considerada una figura clave en 
el llamado in-yer-face theatre (teatro de la 
crueldad), movimiento que tiene su base en 
sorprender e impresionar a los espectadores 
mediante situaciones impactantes e ines-
peradas y que nace de las ideas del escritor 
francés Antonin Artaud.

El in-yer-face theatre llegó partir del sába-
do 3 de septiembre y se presenta en el teatro 
Experimental de Jalisco con 4.48 psicosis, di-
rigida por Luis Manuel Aguilar “Mosco” y ac-
tuada por Paula Hernández y Andrés David. 

La obra, tal cual la escribió Kane, inda-
ga en los pliegues de la mente, mostrando 
el otro lado de ese espejo que es el pensa-
miento y desgaja la forma de sentir de una 
persona que padece psicosis. 

La psicosis es una enfermedad mental que 
se caracteriza por la pérdida de contacto con la 
realidad. Las personas que la padecen pueden 
experimentar alucinaciones o delirios y mos-
trar cambios de personalidad.

La obra teatral que dirige el “Mosco”, cu-
bre completamente la esencia del teatro de 
la crueldad. Da inicio con dos personajes. 
Andrés David, con un traje y una máscara 
que hace un tanto tenebrosa la concepción 
mental de la mujer que padece la enferme-
dad (Paula Hernández). Ambos están ence-
rrados en una jaula de acrílico, en la que los 
miedos y las impotencias se desenmascaran. 
Andrés David, quien representa la voz y la 
ansiedad en el mundo de la mujer, mues-
tra esa cara sin rostro que la atormenta y la 
orilla a consumir drogas y a preguntarse el 
porqué de toda su realidad. Esto la encajona 
a escuchar voces y a querer desaparecer, no 
sin antes mencionarle un “te quiero”.

“No hay una lógica del psicópata”, co-
menta el director Luis Manuel Aguilar, que 
dice que dentro de la obra empezó a jugar 
con ritmos: “hay ejercicios de estados emoti-
vos en la obra”. 

Tras una pregunta que hace sobre el tema 
que está abordando en 4.48 psicosis, y sobre 
cómo lo tomarían las nuevas generaciones, 
el “Mosco” señaló que de lo que se encarga 
el mundo del arte es de transformar ideas 
en situaciones reales. “La labor del artista 
es plantear una situación real” y modificarla 
con la creatividad de éste para que muestre 
lo que pasa en la vida cotidiana. También 
dijo que la finalidad de la razón y la pérdida 
de ésta es exhibir la estructura de la socie-
dad que dice cómo hacer las cosas.

La invitación a ver la obra hace referencia 
a la mujer que libra una lucha consigo mis-
ma, en el intento de comprender a una so-
ciedad convencional, después de caer en un 
estado en que las alucinaciones, “las voces” y 
la desesperación la sacan de la verdad.

—Pero tienes amigos, tienes un montón 
de amigos. 

—¿Qué les ofreces a tus amigos para que 
te apoyen tanto? 

—¿Qué les ofreces? 

(Diálogo entre silencios de la conciencia a la 
mujer con personalidad psicópata, con los que 
inicia y termina el acto).

La obra está completamente actuada den-
tro de la jaula de cristal acrílico, donde se 
muestra el encierro que mantiene víctima a la 
mujer, de sus pensamientos. De sus miedos. 
De sus temores. De su mente. [

BLOC DE 
NOTAS

La puesta en escena es 
presentada los sába-
dos a las 18:00 y 
domingos a las 20:30 
horas, desde el 3 de 
septiembre hasta el 
23 de octubre, en el 
teatro Experimental 
de Jalisco, en el núcleo 
Agua Azul (Calzada 
Independencia sur). 
Costo general de 100 
pesos y 80 con creden-
cial para descuento.

5
Escena de la obra 4.48 
psicosis.
Foto: Mónica Hernández

eres tú¿ ?
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La más reciente propuesta de Fausto 
Ramírez es un viaje por el proceso 
creativo de un espectáculo. Más que la 
representación libre de la obra de August 
Strindberg, de lo que se trata es de 
fugarse de la fi cción de la dramaturgia

VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

En 1888 el autor sueco August 
Strindberg escribió la La se-
ñorita Julia, una obra que 
coloca al centro a una mujer 

que teme a la locura heredada, que 
dentro de la tradición se atreve a lo 
inesperado y que padece su propio 
valor. En dicha obra, Strindberg 
pone a trabajar la mente de sus 
personajes de manera irregular, las 
desembaraza de la lógica impostada 
y falsamente adecuada que poblaba 
las dramaturgias de entonces. Los 
diálogos de los personajes consi-
guen llegar al calor de la discusión, a 
la ida y vuelta sobre el mismo tema, 
en el que cada viaje el nudo crece, se 
deshila, afl oja o se enreda más. 

Con este tratamiento de las voces 
dramáticas, Strindberg argumen-
ta la que había sido su apuesta en 
el teatro y que se traduce como el 
juego entre distintos engranes que 
se rozan o engarzan sin una lógica 
clara. El tema central se trabaja y re-
pite con modifi caciones, tal y como 
ocurre tanto en una composición 
musical, como en una conversación.

Ahora La señorita Julia es pre-
sentada en Guadalajara bajo el título 
de Todas las Julias del mundo, diri-
gida por Fausto Ramírez. Se trata del 
montaje inaugural del ahora centro 
cultural barrial de la agrupación A la 
Deriva, ubicado en la calle Langloix 
1430, entre Escorza y Camarena. 

La distancia entre la creación 
del texto dramático y este montaje 
no sólo tiene que ver con los años 
que los separan (más de un siglo 
para ser precisos), sino también 
con la apuesta del director. 

Durante la segunda mitad del 
siglo XX, pensadores y artistas revi-
sitaron el sentido de la realidad, así 
como las interpretaciones que tanto 
el naturalismo como otras corrien-
tes habían desarrollado. A partir de 
estas refl exiones, el acontecimiento 
escénico y sus narrativas se reorien-
taron. La fi cción no era más un antó-
nimo de lo real. 

A fi nales del siglo XX el confl icto 
entre estos dos conceptos aumenta y 
hace aparecer el llamado hiperrea-
lismo, que en México creció durante 
esos años gracias al intercambio con 
creadores argentinos, y en este nue-
vo siglo se renueva, con el teatro del 
autor y director Daniel Veronese. 

Luego de un trabajo de muchos 
meses con sus actores, Ramírez hizo 
a un lado el hiperrealismo y decidió 
regresar a la discusión que se dio en-
tre la fi cción y la realidad. Tal y como 
el nombre lo advierte, no se trata del 

les premisas que durante la segun-
da mitad del siglo pasado sirvió 
para reajustar el centro de grave-
dad del acto escénico frente a “lo 
real” y consiste en que los actores 
entren y salgan de la fi cción con 
aparente libertad. En esta versión 
los intérpretes atraviesan su propia 
realidad desde la fi cción propuesta 
por Strindberg. Son ellos mismos 
con su nombre propio quienes re-
velan y relevan la presencia de la 
señorita Julia y los personajes que 
acompañan la excéntrica persona-
lidad de la protagonista. El resulta-
do es un divertimento que a medi-
da que avanza se aleja del universo 
poético del autor sueco. 

Todas las Julias del mundo es 
una visita al proceso de la creación 
de un espectáculo, más que la re-
presentación de un texto, a partir 
de tener acceso y escapar de la fi c-
ción de la dramaturgia, desde el 
aquí y ahora de los actores. 

Para quienes estamos del otro 
lado, con toda la conciencia de 
nuestro papel de espectadores, pue-
de resultar divertida la fragmen-
tación del lenguaje, los diálogos 
atropellados, la cotidianidad de las 
conversaciones, el escenario, que 
no se distingue de lo que nuestros 
sentidos identifi can como real.  [

montaje de un texto de Strindberg, 
sino de un ejercicio actoral que lo 
toma como pretexto. 

Efectivamente, lo que vemos es 
una intervención actoral y con rele-
vos de La señorita Julia. Todos es-
tamos en el mismo espacio y asumi-
mos nuestro rol, sabemos que somos 
público y los actores nos tratan como 
tal, nos cuentan qué va a pasar, cómo 
es aquello que no está y no vemos, 
recurren a nuestra experiencia pre-

via, a las ideas generalizadas sobre la 
convención para tejer su propia red 
de normas bajo las cuales “intervie-
nen” la obra de Strindberg. 

Los actores Edith Castillo, Mely 
Ortega, Viridiana Gómez, Alejandro 
Rodríguez y Adrián Gaytán repre-
sentan dos roles: a sí mismos y a su 
personaje, en donde, curiosamente, 
el segundo papel es el más logrado. 

Esta versión de la La señorita 
Julia recupera una de las principa-

5
Escena Todas las 
Julias del mundo.
Foto: Yorch 
Gómez

deriva
Las

derivaderivaderivaderiva
JuliasJuliasa la

[Todas las 
Julias del 

mundo se pre-
senta los vier-
nes y sábados 
de septiembre 
en Casa a la 
Deriva.
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Diego Enrique Osorno leyó en el III Encuentro 
Nacional de Escritores en Monterrey este “manifi esto 

del periodismo infrarrealista”. A medio camino entre 
el silogismo y el aforismo, el narco y el peligro al que se 
enfrentan los periodistas permean estas frases soltadas en el 
enrarecido aire de un país en confl icto

fusil
Alguien

fusilfusil
limpia
fusilfusil

Alguien
un

en la

cocina

DIEGO ENRIQUE OSORNO*

U
n par de pe-
riodistas de 
nota roja de 
Nuevo Lare-
do miran a 
un ejecuta-
do y sienten 
como si la 

muerte —el único enemigo ideólo-
gico que tienen— estuviera junto a 
ellos.  De repente uno dice: “Esto no 
es una guerra, es una matazón”.

Cronistas becados por la fundación 
de Gabriel García Márquez llegan a 
la fi esta de gala que organizan el capo 
y el gobernador. Un año después el 
capo muere a balazos en un restau-
rante de Guadalajara y el gobernador 
es nombrado secretario de Economía. 

Un presidente sin pueblo le declara 
la guerra a los tornados. 

El día que lo matan y que unos sol-
dados ponen un cuerno de chivo a 
un lado de su cadáver, un estudiante 
del Tec de Monterrey aprende que 
el Estado miente por costumbre.

A una joven poeta de Ciudad Juárez 
la acaban de golpear en el estómago 
entre cuatro jóvenes periodistas de 
izquierda: Estaban convenciéndola 
de comprometerse más con la reali-
dad actual.

§

Asumamos el compromiso. Dema-
siados lobos andan sueltos. Pongá-
monos todos por lo menos una vez 
al año una gorra y una chamarra co-

lor verde olivo —de preferencia de 
nuestra talla. 

Hagamos un encuentro nacional de 
jóvenes escritores militarizados o 
de jóvenes escritores zetas. Si algún 
imbécil menciona 
los treinta mil, 
o cuarenta mil, 
o cincuenta mil, 
o sesenta mil, 
o setenta mil, 
o noventa mil, 
o cien mil muertos, 
entonces hagamos algo extra: es-
cribamos una columna de opinión 
defendiendo a las instituciones o 
leamos un haikú de guerra en el Zó-
calo al fi nal de la marcha; cantemos 
el himno nacional o un narcocorrido 
antes de que comience la próxima 
sesión de nuestro taller literario.
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Como dice Carlos Slim Helú, el éxito 
no es hacer bien o muy bien las co-
sas, y tener el reconocimiento de los 
demás. No es una opinión exterior, es 
un estado interior. Es la armonía del 
alma y de sus emociones, que necesi-
ta del amor, la familia, la amistad, la 
autenticidad, la integridad.

El político de moda en la televisión 
se pone una guayabera blanca y 
sonríe para las cámaras. 

§

Los reporteros infrarrealistas le to-
man la foto.

Pero no ríen.

El periodismo infrarrealista es un 
juego. 

Un juego de vida o muerte.

El periodismo infrarrealista no 
cuenta muertos: Cuenta las historias 
de los muertos. El periodismo infra-
rrealista sabe que no es lo mismo la 
retórica de guerra que la guerra. El 
periodismo infrarrealista busca la 
versión de quienes no tienen vocero 
ni ofi cina de comunicación social, 
de quienes nunca han convocado a 
una conferencia de prensa. 

El periodismo infrarrealista no es un 
pinche buitre ni una mosca muerta.

§

Los reporteros infrarrealistas escri-
ben:

Del olor del gas lacrimógeno.

De los gobiernos débiles que buscan 
legitimarse mediante la fuerza.

De ciertos periodistas con el ego hi-
pertrofi ado.

De campos de golf construidos enci-
ma de reservas naturales o pueblos 
enteros por la elite burocrática.

§

De una señora rica que pasea un 
perro chihuahueño color marrón de 
nombre Terminator. 

De la chusma en un linchamiento.

De los que tienen una baja calidad 
humana. 

De señores y rebeldes.

Del Blog Del Narco y los chicos que 
lo crearon y convirtieron en uno de 
los sitios de internet más horrendos  
y exitosos de México. 

§

De los minigitorios y sus mensajes 
secretos.

De cristos negros.

De la violencia nazi y la violencia de 
la lucha libre.

Del nuevo código de honor vigente, 
donde existe el derecho de violar 
y matar y tener grandes funerales, 
el derecho de asesinar, traicionar, 
exponer, humillar y ser querido y 
respetado; el derecho de masacrar y 
quemar vivas a las personas; el de-
recho de vida y muerte, el derecho 
de matar setenta y dos personas que 
no quieren trabajar para tu empre-
sa, o el derecho de matar a quienes 
resultan una afrenta a las buenas 
costumbres, o el derecho a matar, 
nada más, porque se puede matar y 
no pasa nada.

La tuberculosis mata más que el 
narcotráfi co. 

§

Hay más violencias. Menos obvias 
pero omnipresentes. 

El periodismo infrarrealista sal-
ta dentro del aro de fuego: Quiere 
arrebatarle la narrativa de lo que 
sucede a los policías y a los narcos. 
¿Quién cree que las tristezas diarias 
son por el enfrentamiento entre un 
cártel con otro cártel? El periodismo 
infrarrealista quiere destruir por 
completo esa narrativa. Esa narrati-
va ofi cial tiene sus días contados: Ya 
se chingó. Se hará desde otro lugar, 
con otra imaginación.

El periodismo infrarrelista se escri-
be:

Entre cartuchos percutidos, cuerpos 
lastimados, piedras lanzadas con la 
mano, perros muertos, botellas de 
vidrio volando, sangre y destruc-
ción. 

Entre pies descalzos, entre gente 
inhalando el contenido de una bolsa 
de polietileno repleta de solventes 
químicos, entre el falso dramatis-
mo de la política, entre los que no 
se sientan en la mesa la hora de 
la comida, entre los muertos sin 
nombre apilados en las morgues y 
cementerios de la frontera sur y la 
frontera norte, entre los diablitos de 
luz, entre marranos cruzando a toda 
velocidad las avenidas de Acapulco 
y entre las máquinas de videojuegos 
con las maderas ya roídas. 

Entre sombras asesinas.

§

El periodismo infrarrealista no re-
huye las noches fatídicas, los días 
fatídicos, las horas fatídicas. No 
mira desde afuera. Se intoxica de lo 
que pasa.

Retoma cosas de Ryszard Kapuscin-
sky y Jacobo Zablodowsky, de don 
José Alvarado y don Luis Villoro, de 
Mario Santiago Papasquiaro y Beto 
Quintanilla.

El periodismo infrarrealista no hace 
publicaciones al gusto ni ameniza 
fi estas, cocteles o reuniones de gabi-
nete. Los reporteros infrarrealistas 
no se ponen la corbata de la autoim-
portancia a la hora de redactar y for-
mar parte así de un enorme aparato 
propagandístico sin apenas saberlo. 

El periodismo infrarrealista no es 
una máquina, se resiste a serlo.

§

(Ojo: Los reporteros infrarrealistas 
también pueden escribir de otras 
cosas como indígenas tojolabales, 
jabalíes, objetos no identifi cados, 
diademas de arcoiris en el pelo de 
las muchachas yaquis, lechuzas do-
radas, camas ruidosas a la hora de 
hacer el amor, calzones de manta, 
cedros, cerdos, caracoles, el violento 
arrullo de las calles y plazas ruido-

sas, el cambio climático, atardece-
res color malva y posol.)

De lo que no escribirán es de los pe-
rros del Parque México, del realis-
mo de la colonia Condesa.

Sabemos que hace frío. 

Las calles llueven. 

La noche trae un hacha. (El encanto 
de la palabra hacha)

§

Las calles no existen.

Los reporteros infrarrealistas no 
existen. 

Pero hay que creerles.

Alguien limpia un fusil en su coci-
na. [

*DIEGO ENRIQUE OSORNO ES PERIO-
DISTA. TIENE PUBLICADOS LOS LIBROS 
NOSOTROS SOMOS LOS CULPABLES. LA 
TRAGEDIA DE LA GUARDERÍA ABC (2010) 
Y EL CÁRTEL DE SINALOA (2009), ENTRE 
OTROS.
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Poco después de que 
presentaran las conclusiones 
del foro “La cultura en Jalisco, 
responsabilidad de todos”, las 
autoridades correspondientes 
dieron a conocer las actividades 
culturales que acompañarán 
a la justa deportiva. Cierta 
sensación de oportunismo e 
improvisación deja el primer 
acercamiento al programa

po
lí

ti
ca

s

DOLORES DÍAZ

Hablar de política cultu-
ral tendría que hacernos 
incorporar términos de 
acuerdo con los persona-

jes que intervienen en ésta. El pasa-
do 31 de agosto fueron presentadas 
las conclusiones del foro denomina-
do “La cultura en Jalisco, responsa-
bilidad de todos”, tema que abordó 
La gaceta (663). En dicho foro se die-
ron cita promotores culturales, artis-
tas, funcionarios públicos y gestores 
culturales, con la intención de pre-
sentar propuestas a las autoridades 
en turno, por lo que la Comisión de 
cultura del Congreso del Estado de 
Jalisco, de la LIX Legislatura, pre-
sentó los resultados de las jornadas 
de trabajo que la comisión mencio-
nada se dio a la tarea de revisar. Se 
presume que están trabajando en 23 
acciones legislativas que benefi cia-
rán a la cultura en el estado. 

La diputada Rocío Corona Naka-
mura, presidenta de la comisión, 
refi rió que han leído cada una de las 
propuestas, con el propósito de em-
prender una revisión integral en la 
actual legislatura, con la intención de 
que el resultado ponga a Jalisco a la 
vanguardia. De igual forma resaltó 
que una de las primeras acciones le-
gislativas que realizará este órgano 
parlamentario será elevar a rango 
constitucional el derecho a la cultura, 
además de crear tres leyes nuevas: la 
ley de bibliotecas del estado de Jalis-
co, la ley que crea el Instituto Jalis-
ciense de las Culturas Populares y la 
de museos, casas de cultura, así como 
reformar la ley de fomento a la cultura 
y la del patrimonio cultural y natural.

La comisión de cultura está inte-

grada por el diputado Raúl Vargas Ló-
pez, Patricia Retamoza Vega, Juan Pa-
blo Cerrillos, Rocío Corona y Gabriel 
Ponce. La misma ha estado trabajan-
do en la revisión integral de las leyes 
de fomento y del patrimonio cultural 
y natural, con la fi nalidad de separar-
las, puesto que el patrimonio natural 
se encuentra regulado por las leyes de 
protección al medio ambiente. 

Esta separación hará distinción 
entre el patrimonio ambiental, del 
inmaterial e intangible. De igual ma-
nera legislarán para proteger el pa-
trimonio cultural edifi cado y estable-
cer sanciones, así como la promoción 
de políticas públicas que fomenten 
la economía de las empresas cultura-
les, para involucrar a los municipios 
y gobiernos en el fi nanciamiento y 
apoyos mediante estímulos fi scales.

Alejandro Cravioto, secretario de 
Cultura Jalisco, comentó que han 
trabajado de forma conjunta con el 

legislativo en esta materia. También 
informó que de aprobarse dichas 
modifi caciones, la ciudadanía ten-
drá protegido su derecho al acceso a 
la cultura. Esto haría de Jalisco una 
entidad con una legislación de van-
guardia en el tema cultural, puesto 
que sería el primer estado en contar 
con una reglamentación de este nivel. 

En el mismo tenor (un día des-
pués) el secretario de cultura dio a 
conocer el programa cultural duran-
te los Juegos Panamericanos, mismo 
que está conformado por más de 450 
eventos artísticos, como presentacio-
nes de ballet, mariachi, así como de la 
Filarmónica de Jalisco, del ballet de 
Amalia Hernández, etcétera.

Con respecto a exposiciones, el 
público podrá apreciar “Máscaras 
de jade, rostros de divinidad” y la 
colección Jumex. En el rubro de 
teatro, el estreno de Calígula, diri-
gida por Manuel Aguilar; Mariachi 

con tequila, dirigida por Carmen 
Pérez Borrayo, y Al fi lo del agua, a 
cargo de Martha Morales. 

Dicha programación causa asom-
bro entre los promotores y gestores 
culturales, quienes se preguntan: 
¿por qué guardaban con tanto esme-
ro el programa cultural de los Juegos 
Panamericanos?

Algunos suponen que por falta 
de planeación y comunicación con 
los artistas, académicos culturales, 
promotores independientes, aseso-
res, directores y gestores culturales, 
que esperaban un programa a la 
altura de un festejo panamericano, 
puesto que para dichas activida-
des destinaron 18 millones 920 mil 
pesos, de los cuales más del 50 por 
ciento los aportó el gobierno federal.

La información detallada de estas 
actividades podrá ser consultada en 
las “Guías de cultura panamericana”, 
con un tiraje de 500 mil ejemplares. [

“Tiro al blanco”
en la cultura

de los Panamericanos


Parte del 
“mobiliario 
urbano” que 
“adorna” las 
calles y algunos 
edifi cios en 
Guadalajara, 
con motivo 
de los Juegos 
Panamericanos.
Foto: Mónica 
Hernández
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ROBERTO ESTRADA

D
ecía Augusto Monterroso que 
sólo hay tres grandes temas: 
el amor, la muerte y las mos-
cas. Estos molestos animale-
jos, que han sido presencia 
inseparable del hombre, y a 

los que el mismo Monterroso llamó “quizá el 
último transmisor de nuestra torpe cultura 
occidental”, están implicados con lo enfermo, 
degradado, y a la vez con la perversión del es-
píritu y la carne. Aunque el insecto haya dado 
mucho qué decir, no sólo en cuestiones de sa-
lud, sino en las científi cas y artísticas, vale la 
pena traer a cuento la película de David Cro-

nenberg, The fl y (La mosca), que luego de 25 
años sigue vigente como un fi lme de culto del 
género de ciencia fi cción.

Cronenberg dio a luz a The fl y en 1986, en 
unos años en los que surgieron películas de 
ciencia fi cción (clásicas ahora), como Termina-
tor, Back to the future, RoboCop o Total recall, 
conocida ésta última en México como El venga-
dor del futuro, y para la cual originalmente se 
planteó a Cronenberg como el posible director, 
antes de declinar a favor de Paul Verhoeven. 

A diferencia de estos fi lmes, la cinta del director 
canadiense no se centra demasiado en los avances 
tecnológicos. Es verdad que la transformación del 
personaje de The fl y es producto de un experimen-
to científi co, pero el argumento apenas si da unos 

soñó

La oscura versión 
de The fly, de David 
Cronenberg, cumple 
25 años desde que 
fue estrenada en 
medio de una fiebre 
de películas de 
ciencia ficción de 
mediados de los 
ochenta. Un clásico 
del género, esta 
distopía tiene sus 
orígenes en los años 
cincuenta, cuando 
la bomba atómica 
y el ADN marcaban 
las pesadillas de un 
público todavía muy 
excitable

5Jeff Goldblum 

como Seth Brundle 

en The Fly (1986).

Fotograma: Archivo
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En la cinta de 1986 hay 
un cameo en el que David 
Cronenberg aparece como el 
médico que en la pesadilla 
de Geena Davis la ayuda a 
abortar una larva gigante de 
mosca.

▲

Para crear el efecto de que Jeff Goldblum 
puede caminar sobre las paredes y el te-
cho, fabricaron un plató giratorio en el que 
cada uno de sus elementos estaba pegado 
o clavado, y así el actor andaba por el 
escenario invertido dentro de un cilindro, 
mientras la cámara lo seguía.

En uno de los especiales de Halloween, 
de Los Simpson, Bart usa los teletrans-
portadores –que están en la cocina de su 
casa– y se transforma y divide en mosca 
con cabeza de Bart, y en Bart con cabeza 
de mosca. Esto último en clara alusión a la 
primera versión de The fl y, de 1958.

▲

que...

▲

Sabías

esbozos sin muchos detalles, de en qué consiste 
y cómo funcionan las máquinas teletransportado-
ras que causan el accidente genético en el cuerpo 
del protagonista. Lo que importa para Cronen-
berg es cómo a raíz de la fusión entre una mosca 
y un hombre, éste se contamina y degenera, hasta 
convertirse en algo que le roba su humanidad.

El origen de The fl y se remonta al relato ho-
mónimo del escritor británico-francés George 
Langelaan. Este texto de Langelaan, quien ha-
cía las veces de espía para los aliados duran-
te la Segunda guerra mundial, apareció por 
primera vez publicado en la revista Playboy, 
en 1957. Fue tan bien recibido el relato, que al 
año siguiente fi lmaron la primera versión de 
la película, con la dirección de Kurt Neumann 

soñó
Cuando

soñósoñó
la

mosca

de mosca. Esto último en clara alusión a la 
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CRISTIAN ZERMEÑO

En los años cincuenta del siglo XX, hubo una impor-
tante producción de películas de ciencia fi cción. El 
elemento atómico fue un poderoso motor creativo, 
ya que logró multiplicar las amenazas para la vida 

humana, que tanto gustaban al género y que le añadieron su 
dosis de horror a las producciones. Monstruos de todo tipo, 
arañas y hormigas gigantes (¡Hasta una mujer de cincuenta 
pies!), mantis religiosas, reptiles o pulpos y por supuesto los 
marcianos de grandes cerebros fueron los villanos favoritos 
de las cintas de la época. La población, retratada en los fi l-
mes, no sabía como hacerle frente a la amenaza nuclear, por 
lo que apareció un nuevo elemento: las Fuerzas del Orden, 
que eran las responsable de devolver la normalidad a la sen-
cilla vida terrícola. Los robots policíacos fueron las criaturas 
heroicas en la década posterior a la bomba de hidrógeno.

En esta línea la película que mejor refl eja el miedo es 
Them (1954), que expone cómo las pruebas atómicas son 
las responsables de una mutación de hormigas gigantes. 
La cinta tiene un epígrafe bíblico: “Entonces se vendrá la 
destrucción y la oscuridad se levantará sobre la creación. 
Y las bestias mandarán en la Tierra”. El temor al Fin del 
Mundo era palpable en la mayoría de las producciones de 
la posguerra. Esta paranoia iba en contra del espíritu posi-
tivista de la ciencia fi cción “primitiva” que tanto defendie-
ran autores como Jules Verne y H. G. Wells. 

La primera versión de The fl y (1958), dirigida y pro-
ducida por Kurt Neumann, es el mejor ejemplo para ex-

plicar otro miedo asociado con el desarrollo de la ciencia. 
Es parte de las cintas de ciencia fi cción que fueron reali-
zadas después de que Crick y Watson avanzaran en sus 
investigaciones sobre la doble hélice o la posibilidad de 
mutación del ADN. El afi che original de la película en In-
glaterra (elaborado por “Jock” Hinchcliff) muestra la an-
siedad por estos descubrimientos, incluso como parte de 
la publicidad desafía a los espectadores a “que prueben 
que no es posible que pueda suceder”, bajo la garantía 
de ganarse hasta “100 libras”. La historia es casi la mis-
ma que reproduciría Cronenberg 28 años después. Inter-
pretado por Andre Delambre, el científi co experimenta 
sobre la teletransportación de la materia cuando un acci-
dente fusiona su ADN con el de una mosca, creando dos 
creaturas: un hombre con cabeza y patas de insecto, y 
una mosca con la cabeza y el brazo de un hombre.

De alguna manera estas mitologías modernas eran un 
regreso a temores más orgánicos y primigenios. Hay un tér-
mino alemán que puede explicar esta paranoia popular. La 
actitud de la época era una entwerden, palabra que signifi ca 
literalmente: “sustraerse al futuro”.

Las cintas de ciencia fi cción de la posguerra eran consi-
deradas de “serie B” y ya que no gozaban de grandes pre-
supuestos, continuarían siendo un subgénero del cine cata-
logado como “serio”. Hollywood no prestaría sus recursos 
ni sus grandes estrellas hasta los años setenta, cuando una 
generación de directores tomaría las riendas de la indus-
tria, con Stanley Kubrick y su odisea espacial como punta 
de lanza. [

y con la participación del actor Vincent Price 
como hermano del científi co “mosqueado”. 

A partir de ahí vendrían secuelas, hasta que el 
remake de Cronenberg retomó la historia original, 
pero sin faltar las quejas de los conocedores afe-
rrados, que acusaron al fi lme (que combina los gé-
neros de ciencia fi cción y terror) de no respetar la 
propuesta de Langelaan, supuestamente menos 
efectista, pero más psicológica, y la de Neumann, 
que alegaban estuvo más apegada a ello.

La cinta de Cronenberg está sin duda 
bien acabada, y pudo rodearse de un buen 
equipo para cuidar los detalles de su filma-
ción. Quien conoce su trabajo sabe que no 
es la más densa de sus películas, a pesar de 
que sus actores: Jeff Goldblum y Geena Da-
vis, se sintieran un poco desconcertados con 
lo grotesco o “bizarro” de algunas escenas, 
cosa por demás constante en el trabajo de 
Cronenberg, y remarcado a veces hasta de 
manera agobiante en cintas como Videodro-
me, Scanners, Shivers o Crash. 

Lo burdas que pudieran ser las escenas del 
personaje de The fl y, que deviene en un híbri-
do de hombre-mosca, no es excesivo, dieron 
como producto una película fácil y redonda, 
que incluso a veces tiene tintes de comedia 
o melodrama. Quizá en ello infl uyó que estu-
viera involucrada la Twentieth Century Fox, y 
que por ello lograra tanta difusión y éxito.

Aun a pesar de ser la película más taquillera 
y hollywoodense de Cronenberg, es una exce-
lente pieza cinematográfi ca de ciencia fi cción y 
¿terror? ochentero, que sin tantos recursos tec-
nológicos como los actuales, logra verosimilitud 
en los efectos especiales, pero que sobre todo es-
tructura y sostiene la trama en el desarrollo de la 
personalidad del hombre-mosca, que fi nalmente 
es el más completo de los personajes.

Si algo plantea el fi lme y obviamente su an-
tecedente literario, es que en medio de las ma-
ravillas de la ciencia, hay cosas que terminan 
fatalmente por salirse de control y causar daños. 

A Langelaan le toca vivir la posguerra, 
en la que el uso de la tecnología con fines 
bélicos deja el sabor de la desilusión y la 
destrucción; a David Cronenberg el miedo a 
una inevitable epidemia, luego de que en los 
ochenta se descubriera el sida. Al igual que 
en otros de sus trabajos, aquí Cronenberg 
explora sobre la vulnerabilidad y deterioro 
de los cuerpos humanos frente a agentes 
que los invaden, los infectan, para pervertir 
y transformar su naturaleza.

“La teletransportación ha sido exitosa”, 
indica con un parpadeo la computadora, 
pero a la vez ha hecho su propia interpre-
tación de la carne, al aparear genéticamen-
te al doctor Brundle y una mosca que se ha 
colado al poco higiénico experimento. “Y ni 
siquiera nos presentó”, dice Brundle luego 
que toma conciencia del accidente que ya ha 
corrompido su cuerpo. Ahora es una defor-
me criatura despreciable, enferma, que sabe 
que no hay lugar para la compasión en su 
nueva condición; lo ha perdido todo de sí 
mismo: “Soñé que era humano, pero el in-
secto ha despertado”. [

Prueben
que no es posible que suceda

Antecedentes
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Una secuela más de El planeta de los simios se presenta en los 
cines comerciales. Una historia escrita por primera vez como 
crítica hacia la pereza y el egoísmo humanos, parece desgastarse 
en la simple parafernalia, eso sí, de última generación

otra vez
MONOS,

RICARDO GARZA

“Ulises descubrió que para una civiliza-
ción no se requerían muchos genios, 
sino uno que otro al cual se le ocurra 
una idea que es repetida por miles de 

personas durante miles de años. Fue así como 
la civilización simia sustituyó a la humana en el 
planeta Soror. Los humanos fueron siendo víc-
timas de la pereza cerebral y dejaron de consul-
tar libros, y en cambio los simios comenzaron 
a emplear su cerebro, hasta acabar sustituyen-
do a los humanos (...) Se escribió un libro y los 
hombres de letras lo copian, se publican miles 

de obras que tratan de lo mismo, con títulos dis-
tintos y combinaciones modificadas”, publica-
ba Pierre Boulle en 1963, en su novela distópica 
La planète des singes (El planeta de los simios).

Paradójicamente su obra resultó apropiada 
para la realización de media docena de pelícu-
las, dos series de televisión y una larga lista de 
revistas, por mencionar la producción fílmica y 
literaria que ha generado. 

A casi 50 años de haber sido publicada esta 
historia por primera vez, es exhibida en las sa-
las comerciales El planeta de los simios–(r) evo-
lución, una versión más sobre este material que 
desde el “re” nos lleva a cuestionarnos: ¿real-

mente existe una evolución o revolución sobre 
el tratamiento que se le ha dado al tema?  

Rupert Wyatt es el nombre del casi desco-
nocido director que nos comparte su visión en 
esta película que pretende narrar a detalle los 
antecedentes que cimentaron las condiciones 
de vida expuestas en anteriores partes de la 
saga, dirigidas en su momento por Franklin 
Schaffner (1968) y por Tim Burton (2001), aun-
que con cabos sueltos que tal vez se pretendan 
“aclarar” en futuras secuelas. 

El elenco lo estelarizan James Franco, John 
Lithgow y el papel de César —el chimpancé—
es interpretado por la —única— estrella del 
CGI (imágenes generadas por computadora, 
por sus siglas en inglés), Andy Serkis, quien 
también dio vida al inolvidable Gollum en El 
Señor de los anillos y a King Kong en la última 
versión dirigida por Peter Jackson.

El filme cumple con todos los elementos 
requeridos por el género de la ciencia ficción 
y aborda esta perspectiva desde un punto de 
vista crítico y reflexivo sobre asuntos como la 
crueldad, el miedo, la inteligencia, la discri-
minación y la soberbia del ser humano, que si 
bien ya habían sido tocados con anterioridad, 
sus directores lograron profundizar con tanto 
dramatismo como ahora. 

El problema surge cuando la reflexión no es 
lo que motiva la asistencia a las salas y hay que 
dar a los asistentes, espectáculo, emoción y rit-
mo para asegurar la franquicia taquillera, com-
partiendo el formato con el de una película de 
acción, que por un lado logra cautivar al espec-
tador con ejércitos de monos, escenas de bata-
llas épicas, explosiones, etcétera, pero por otro, 
las licencias de razonamiento se hacen cada 
vez más descaradas, a grado tal que no debes 
preguntarte por qué una cuadrilla de policías a 
caballo y a punta de tolete es la única alterna-
tiva que tiene la ciudad de San Francisco para 
detener a una horda de monos inteligentes que 
está destruyendo todo a su paso. 

El orgullo de esta saga siempre han sido 
sus resultados visuales. En 1969 ganó un pre-
mio Oscar honorífico (no existía esta categoría) 
por su maquillaje. Esta vez no es la excepción: 
la tecnología de los creadores del Señor de los 
anillos y Avatar sigue evolucionando para im-
presionarnos con el realismo que ofrecen. 

Un dato relevante es que para la realización 
de este proyecto no participó ni un solo animal 
que no fuese generado por computadora. Esto 
valió a la cinta las felicitaciones por parte de 
PETA, la asociación en defensa de los anima-
les, la que reconoció su esfuerzo por no traba-
jar con changos reales y realizar divulgación en 
contra de la experimentación con los primates. 

El discurso que puede plantearse el especta-
dor ante los problemas presentados en el filme 
parece quedar de lado cuando la aventura re-
clama ser protagonista de esta experiencia. Las 
miradas y expresiones que vemos en César, hé-
roe de esta parte de la historia, nos encantan 
por su realismo y naturalidad. Un servidor pre-
feriría que el realismo se cumpliera también en 
la lógica y coherencia de las reacciones de sus 
personajes. [

5
Escena de El 
planeta de los 
simios.
Fotograma: Archivo
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VÍCTOR MANUEL PAZARÍN

Dos noticias inauguraron 
el presente siglo. La pri-
mera, de suyo grave, con-
movió al mundo (y fue 

trasmitida, parcialmente en vivo, 
por la CNN); la otra corresponde a 
las tragedias de orden fantástico 
e irreal. Ambas son un estremeci-
miento –o lo fueron en todo caso.

La mañana del 11 de septiembre 
de 2001 me levanté tarde. Como re-
portero de un (ahora extinto) diario 
debía ir a cubrir un evento, ya no 
recuerdo si de Miss Jalisco o sobre 
las Fiestas de Octubre; el caso es 
que iba a estar el gobernador del 
estado en turno y había que llegar 
a tiempo. Tomé un taxi. El chofer 
escuchaba las noticias: sintonizaba 
una estación donde se comentaba 
el primer hecho universal de la his-
toria del nuevo milenio.

A cientos de kilómetros. A miles 
de kilómetros. A millones kilóme-
tros de distancia, ¿la Señora Imagi-
nación impera? La televisión banali-
za toda realidad y no permite ningún 
entendimiento humano. No ayuda a 
comprender: distorsiona la esencia 
y todo lo transforma en espectácu-
lo. “La búsqueda de lo sensacional 
es, pues –ha dicho Joan Ferrés–, una 

necesidad comunicativa de primer 
orden. Lo ha sido siempre”.

Agrega Ferrés, en Educar en una 
cultura del espectáculo, lo siguiente: 
“… en el lenguaje escrito las emocio-
nes provienen casi exclusivamente 
de los signifi cados, no de los signi-
fi cantes. Hay que comprender para 
poder emocionarse. Hay que acce-
der primero a las signifi caciones”. 
Y confi rma lo que quizás millones, 
ese 11 de septiembre por la mañana, 
sufrimos: “En el lenguaje audiovi-
sual, en cambio, no hay peaje. Hay 
emociones primarias que son pre-
vias, que no necesitan el paso por el 
intelecto. Son emociones derivadas 
directamente del intelecto”.

En todo caso, la tragedia en 
Nueva York puso al mundo entero 
en una psicosis sin precedentes. 
En televisores de pantallas gigan-
tes, colocados en los aparadores 
del Sanborns de 16 de septiembre 
y Juárez, vimos, el fotógrafo que 
me acompañaba y yo, repetidas ve-
ces, las imágenes de la destrucción. 
Una y otra vez –en la pantalla– el 
choque del segundo avión y la caí-
da de las Torres Gemelas, casi sin 
variantes. La única diferente fue 
aquella escena en la que una fi gu-
ra humana caía de una altura casi 
tan elevada como una de la cual 

Asombro y pánico, maravilla e 
indignación. El bautizo de fuego 
del siglo XXI celebra su aniversario 
número 10 con chorros de tinta y 
la transmisión masiva de imágenes 
alrededor del mundo. Pero desde 
aquí, desde la lejanía, cómo 
vivimos un suceso que escapa a la 
mejor narrativa de ciencia ficción

CRÓNiCA

torres gemelas

Spiderman se había columpiado en 
una toma luego censurada en la pe-
lícula que, a la postre, fue la segun-
da tragedia que para los mortales 
abría la nueva era, el nuevo siglo; 
la magnitud contundente de lo que 
tal vez sería –es ya– el milenio que 
corre en nuestros cuerpos.

Bin Laden, Al Qaeda, George 
W. Bush, serían los nombres que 
nuestros labios pronunciarían hasta 
el cansancio, después del 11-S neo-
yorquino. En nuestras pesadillas 
–estoy seguro– se mantuvieron las 
imágenes refrendadas una noche 
tras otra. ¿Cómo se debió haber vivi-
do todo aquello? En todo caso, lo que 
nos conmovió no fue lo que se debió 
haber visto al fondo y no en las pan-
tallas de la televisión: la muerte de 
cientos de personas, sino lo especta-
cular del hecho. Fuimos impresiona-
dos a través de escenas impecables, 
tomadas desde tiros que resultan to-
davía hoy perfectos: ¿más efectivas 
que las secuencias del Spiderman 
en las Torres Gemelas –que ahora es 
posible verlas en YouTube?

A diez años del terrible aconteci-

miento en Nueva York, sigue la mis-
ma pregunta sin respuesta: ¿Qué 
debí sentir al mirar las imágenes de 
la caída de las Torres Gemelas? 

Recuerdo con fi delidad lo perci-
bido: no hay diferencia con lo sen-
tido –motivado por otras razones– 
cuatro años antes, y capturado en 
un libro aún inédito: “… a veces, 
cuando cruzo el pasillo del edifi cio 
en que trabajo, he imaginado que en 
algún claro momento del día, cuan-
do todos los que aquí laboran salen 
a sus casas, pueda caer y provocarse 
una de las peores tragedias de la his-
toria de Eutropia. ¿Y qué tal si fuera 
de noche: cuando el silencio es un 
muro que describe mejor al mundo? 
Todo sería en verdad una maravilla. 
La gente tendría ahora sí un tema 
interesante de qué hablar. Tendrían 
algo nada superfl uo qué contarle a 
sus futuros nietos. Tendrían la espe-
ranza de vivir muchos años para po-
der darles su versión de los hechos a 
las generaciones de hombres que no 
miraron la caída de la Torre Inclina-
da. Dejarían de vivir tan tontamente 
—como han vivido...”. [


El afi che de la 
cinta del Hombre 
Araña que nuca 
fue. Foto: Archivo

BLOC DE 
NOTAS

Con motivo del 
décimo aniver-
sario del 11 de 
septiembre, 
la editorial 
española Errata 
naturae publicó 
en días pasados 
el libro Nueva 
York, 8:45 A. M., 
un compendio 
de reportajes 
ganadores del 
premio Pulitzer 
que abordan 
desde diferen-
tes perspectivas 
los atentados a 
Estados Unidos. 
“Su valor, su 
extraordinario 
valor –como 
lo señala la 
edición número 
1032 de ‘Ba-
belia’– reside 
en mostrar 
la importan-
cia del único               
periodismo 
que, entonces y 
ahora, debería 
merecer ese 
nombre”.

Spiderman
torres gemelas
Spiderman

y sus
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megapixel 
Foto: Jorge Alberto Mendoza

HORA CERO
MARTÍN MÉRidA

Even if I knew that tomorrow the world would 

go to pieces, I would still plant my apple tree.

Martin Luther King

Nos hará bien sembrar un árbol hoy: / Mar-

tín Luther King. / Qué hechura indecible la de 

semillas, con su silencio / a retoñar, mientras 

depositamos esta revelación / como se entona 

la ternura. / Mientras depositamos esta revela-

ción jamás para olvidar.

// Nos hará bien sembrar un árbol hoy / Mar-

tín Luther King. / Pasar con la mirada de los 

niños / desde el Washington Monument hasta 

el Lincoln Memorial. / Pasar pese a francotira-

dores vestidos de bondad / e inclinarnos donde 

Dios florece de cualquier color. / Está prohibido 

sembrar un árbol hoy / Martín Luther King. / 

La tierra prometida está sitiada por guardianes 

del oro / pero la luz de la savia es el reclamo que 

funda / nuestro ahora.

// Está prohibido sembrar un árbol hoy / Mar-

tín Luther King. / Mientras, te levantas lleno 

de versos frondosos / aun si el mundo mañana 

apareciera en pedazos.

Cuando moriste te dejaron de crecer los senti-

mientos. Extrañaste el consuelo de decir: Estoy 

harto del olvido.

 Nadie perdía el tiempo en encuentros 

contigo; ni se desataban nudos para aligerar 

tragedias. Terminó tu indispensable discusión 

con los tiranos. No sentías el frío ni el calor del 

silencio. Deseaste horas sin horas como antes 

de llegar donde condenan. ¿A quién le sirve es-

tar muerto? Sólo es dulce descansar si se está 

vivo.

De la pobreza ocultar el rostro del hambre. 

Porque tu padre habló de dignidad en la mi-

seria, te mentiste: “Tendremos suficiente para 

hacer una fiesta con banda de música y fuegos 

artificiales”, pero te brillaron los ojos frente al 

guajolote horneándose en una casa ajena a la 

tuya.

 Sin que hablaras la señora buena 

supo tu deseo, pero su sobrina torció los labios 

cuando dijo: “Hay muchas moscas rondando 

como extranjeros”. Buscaste a las moscas, pero 

sólo descubriste un gato en el espejo. ¿Cuántos 

años tenías que ya eras huésped de las som-

bras?

A cargo de Miguel García Ascencio

Correo electrónico: ascenciom13@yahoo. com.mx

SUdOkU

lú
di

ca

Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

FRAGMENTOS

“Desahuciado para la sociedad, renazco en otro 
mundo al que nadie puede seguirme. Acontecimientos 

insignificantes atraen mi atención, mis sueños 
nocturnos adoptan la forma de presagios, considero que 

estoy muerto y que mi vida transcurre en otra esfera.”

INFERNO, AUGUST STRINDBERG

(



ÉDGAR CORONA  

D etrás de St. Vincent se encuentra la figura 
delicada y el ingenio de Annie Clark. Tres 
producciones discográficas resultan sufi-
cientes para posicionar a esta compositora 

y cantante como poseedora de una  propuesta musi-
cal vivaz y sugerente, que mantiene distancia de las 
canciones fáciles que inundan la escena pop. 

Marry me, álbum cándido y de corte elegante, sig-
nificó un primer paso certero para despertar interés 
en el círculo independiente. Con Actor, St. Vincent 
concentró esfuerzos en temas etéreos, evocadores 
de filmes dramáticos y antiguos e imprimió atrevi-
miento al conjugar disonancias con armonías. Stran-
ge Mercy, la placa más reciente de Annie Clark, es 
un disco que más allá de la suma de experiencias, 
puede traducirse en un trabajo que conduce a un es-
pacio musical más propio y complejo.

Strange Mercy sitúa a St. Vincent como una rea-
lidad, que transporta en momentos a la obra de la 
primera Björk, y la aproxima a cantautoras como PJ 
Harvey y Tori Amos. El álbum recorre la electróni-
ca y se entremete inteligentemente en el rock pop. 
“Cruel”, “Neutered fruit”, “Hysterical strenght” y 
“Champange year” evidencian el crecimiento musi-
cal de Annie Clark.

Con una novel carrera, pero no por ello trivial o 
improvisada, St. Vincent constituye una de las pro-
puestas, que desde una óptica audaz y sensitiva, en-
cabezan una nueva camada de músicos. [
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DISPAREN SOBRE EL 
PIANISTA
El director François Truffaut 
aborda el pasado atormentado 
de un hombre y los crímenes a su 
alrededor. Actúa el célebre cantante 
y compositor Charles Aznavour.  

EL DEFENSOR
Basada en el best seller de 
Michael Connelly, narra los 
episodios de un singular y 
hábil abogado que persigue 
los casos más complicados, 
en un terreno lleno de 
traiciones.   

Pearl Jam, Twenty. 
20 de septiembre. 

Cinépolis.

St. Vincent 

LA BIBLIA 
VAQUERA  Relatos 
en apariencia absurdos, 
originan un trabajo 
lleno de crítica, en el 
que Carlos Velázquez 
examina, desde una 
óptica particular, 
las situaciones más 
atroces. 

DISPAROS EN LA 
OSCURIDAD
Para el escritor Juan 
Villoro, esta es una 
novela apasionante y una 
crónica de la impunidad 
en la política mexicana. 
La fi gura de Gustavo Díaz 
Ordaz aparece como hilo 
conductor.

DE ALEMANIA A 
ALEMANIA
A manera de diario, 
Günter Grass realiza 
una exploración de un 
periodo decisivo en 
la historia germana, 
y se sumerge en las 
batallas íntimas que 
lo persiguen.

ENTRE 
ENEMIGOS
Novela que tiene como 
punto de partida la 
Primera guerra mundial. 
Andrea Molesini indaga 
en un periodo lleno 
de conspiraciones y 
desenmaraña los anhelos 
de complejos personajes.  ex

 l
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IN THE GRACE OF 
YOUR LOVE
La trayectoria de The 
Rapture está marcada 
por altibajos. Después 
de cinco años fuera del 
estudio, retorna para 
ofrecer una placa tibia 
y predecible. Lo más 
rescatable: “Children” y 
“How deep is your love”.

ANTHOLOGY
Proveniente de la 
primera escuela 4AD, 
Throwing Muses registró 
a contracorriente el valor 
de su música y un estilo 
propio. Compilación que 
funciona como evidencia 
para llegar a las nuevas 
propuestas “indie”.

CULTURE OF FEAR
Estilos como el 
down beat y trip 
hop delinearon los 
primeros trabajos de 
Thievery Corporation. 
Con un sonido 
defi nido entre estos 
subgéneros, el dúo 
garantiza experiencia 
en este nuevo álbum.  

GARDEN OF ARMS
Peter Wolf Crier es un 
novel proyecto que 
transita por melodías 
gráciles, de matices folk 
y orden semiacústico. 
Con su segunda 
grabación pretende 
despuntar dentro de 
la saturada escena 
alternativa.

La sutileza de

Twenty.

GARDEN OF ARMS
Peter Wolf Crier es un 



MÚSiCACiNE

Kurt Cobain. About a Son. 
Director: A.J Schnack. Dentro 
del ciclo “La música completa 
lo invisible”. 15 de septiembre, 
20:30 horas. Centro Cultural 
Casa Vallarta. Entrada libre.

Del 12.09.11 al 18.09.11

ÉDGAR CORONA

Confrontar realidades y 
momentos a través de la 
historia. La exposición 
Mercadotecnia patria: 

los grandes festejos del Centenario 
1910, permite cotejar el pasado con 
el presente, y observar lo determi-
nante que resulta la propaganda 
dentro de la política y la percep-
ción de una nación y su sistema.

Conformada por más de cuatro-
cientas piezas —platos decorativos, 

medallas conmemorativas, maquetas, 
litografías, fotolitografías y libros—, la 
muestra narra un episodio en la histo-
ria de México, y la conformación de su 
identidad, cruzando el festejo del Cen-
tenario de la Independencia.  

“Es un ejercicio de memoria y 
posee valor histórico. La exposición 
habla de los momentos que actual-
mente pasamos. Estamos cerca de 
iniciar la carrera electoral, que al-
gunos ya comenzaron, y nos pareció 
importante tener este espejo”, dijo 
Igor Lozada, secretario de vincula-

ción y difusión de Cultura UDG. 
Mercadotecnia patria integra re-

tratos de Miguel Hidalgo y Benito 
Juárez, así como boletos o invitaciones 
a las actividades y festejos del primer 
centenario de la Independencia. Es 
una colección que proviene del Museo 
del Estanquillo. Sus imágenes y obje-
tos hablan del periodo en el poder de 
Porfi rio Díaz, y el sentimiento nacio-
nalista que se transmitió en aquel mo-
mento. “El país está en paz y progresa. 
Por lo tanto, no hay razones para el 
descontento”, decía el dictador.  [

MERCADOTECNIA 
PATRIA: LOS 
GRANDES 
FESTEJOS DEL 
CENTENARIO 1910

ARTES
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NO TE LO PiERdAS

TEATRO

Desaire de elevadores. Direc-
tor: Alberto Villarreal. Se-
gunda temporada: durante 
septiembre y hasta el 28 de 
octubre. Viernes, 20:30 horas. 
Teatro Experimental de Jalisco. 

Tears for Fears. 24 de septiembre, 
21:00 horas. Auditorio Telmex. Bo-
letos desde 450 hasta 1600 pesos. 
A través del sistema ticketmaster y 
en taquillas del auditorio. Consulta: 
www.auditorio-telmex.com

TALLER

XV Tour de cine francés. 
Hasta el 22 de sep-
tiembre. Cineforo de la 
Universidad de Guada-
lajara. Admisión general 
45 pesos. 

CENTENARiO dE LA iNdEPENdENCiA
PARTidA
La Nada Teatro presenta una obra de 
Luis Ayhllón. Dirección a cargo de Miguel 
Lugo. Actúan: Carlos Hugo Hoefl ich, 
Mario Montaño y Abraham González. 
La historia relaciona a los abogados 
Zúñiga y Lucas. Uno de los dos está a 
punto de perder su trabajo: todo depende 
del humor de Mendieta, su jefe. Ambos 
estarán dispuestos a realizar lo imposible 
para conservar su empleo, aunque la  
situación implique llegar a la humillación.
Funciones: 17 y 18 de septiembre. 
20:30 y 18:00 horas, respectivamente. 
La cita es en La Casa Suspendida (ave-
nida Alcalde 830, entre Jesús García y 
Gabriela Mistral). Admisión general: 
100 pesos. Estudiantes, maestros y 
personas de la tercera edad: 80 pesos. 

LA SECRETARiA
El Colectivo Transeúnte presenta un 
monólogo en un acto. Dirección a cargo 
de Daniela Casillas Castellón. Una historia 
que confronta al personaje, su entorno 
laboral y la obsesión por la belleza. 
Las representaciones tienen verifi cativo 
durante septiembre. Viernes y sába-
dos, a las 20:30 horas. Domingos, a 
las 18:00 horas. Sala Elías Nandino, en 
el ex convento del Carmen. Boleto: 80 
pesos general. Estudiantes, maestros y 
personas de la tercera edad: 50 pesos.nación
CiNE EN LOS ÁNGELES
La Muestra de Cine Mexicano en Los Ánge-
les: Selección del Festival Internacional de 
Cine en Guadalajara (FICG), inició el jueves 
pasado con la expectativa de convertirse en 
una ventana para realizadores, productores, 
actores y público en general de aquella 
ciudad estadunidense. 
La muestra comenzó el 8 de septiembre en 
el Teatro Egipcio, ubicado en Hollywood, 
y termina el día 14 de septiembre, con la 
presentación del documental La Cosecha 
(The Harves), en el Aero Theatre de la 
ciudad angelina. .   

ADN AGENdA dE ACTiVidAdES CULTURALES

Del 12.09.11 al 18.09.11

INAUGURACIÓN: 12 DE 
SEPTIEMBRE, 20:00 
HORAS
CENTRO CULTURAL CASA 
VALLARTA (AVENIDA 
VALLARTA 1668)
ENTRADA LIBRE

naciónVestigiosnaciónnaciónde una
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CiNE PROdUCCiONES EMbLEMÁTiCAS

El fotógrafo Ricardo Guzmán im-
partirá el taller “Análisis y decons-
trucción de la fotografía contem-
poránea”. El principal objetivo es 

efectuar una revisión profunda y exhaus-
tiva de las estrategias de producción de 
artistas actuales, además de adentrarse en 
sus infl uencias y particularidades. Durante 

más de ocho sesiones analizará la evolución 
del lenguaje fotográfi co en la actualidad.        

Efectuará sesiones los lunes de octubre 
y noviembre, de las 18:00 hasta las 20:00 ho-
ras. La cita es en la galería Jorge Martínez 
(Belén, esquina Independencia). El costo 
de inscripción es de 600 pesos. Informes en 
el teléfono: 12 03 54 44.  [

y deconstrucción

Adictos a la imagen

Ir al cine es quizás el acontecimiento 
más típico en la vida ociosa de las per-
sonas. Ver películas permite la evasión 
momentánea de la realidad, sin los 

efectos secundarios que producen otras 
adicciones. Sin embargo, igual que las adic-
ciones, el cine es un vicio difícil de abando-
nar por aquellos que han experimentado 
con la dinámica de las historias, la mezcla 
de actores y los estilos cinematográfi cos. 

El Museo de Arte de Zapopan (MAZ) 
efectúa un ciclo que tiene el propósito de 
revisitar cintas emblemáticas de diversos 
géneros. Con la selección de Juan Villalo-
bos y José María Rodríguez, integra pro-
puestas atrevidas que marcaron un rumbo 
e hicieron una crítica compleja y dinámi-

ca de su momento histórico. La intención 
es rescatar emociones y abrir un espacio 
para la refl exión y el análisis de los con-
textos en que surgieron estos fi lmes.

El 22 de septiembre proyectarán El dor-
milón (Sleeper), de Woody Allen, película 
que presenta un futuro trágico, en el que 
la ausencia de la humanidad es la causa de 
la desgracia social. La cita es a las 20:00 ho-
ras. Entrada libre. 

El ciclo continuará hasta diciembre e 
incluye producciones como Gladiador del 
futuro, Blade runner, Vengador anónimo y 
Bonnie and Clyde. 

El Museo de Arte de Zapopan se localiza 
en andador 20 de noviembre 166. Consulta: 
www.mazmuseo.com  [

TALLER FOTOGRAFÍA CONTEMPORÁNEA

y deconstrucción
Análisis
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in situ
Normalmente asiste a las inau-
guraciones el diputado encarga-
do del espacio, pero curiosamen-
te en esta ocasión no pudo. Dudo 
que los legisladores la vean. No 
les importa. No soy ingenuo, sé 
que esto es irrelevante, que no 
va a cambiar nada. Pero tengo 
que hacerlo. Aunque la lucha 
esté perdida, tengo que desen-
vainar la espada.

manifestación
Este proyecto, como todos, comenzó con 
ideas claras y se fue moviendo un poco. No 
había pensado en que fuera una “manifes-
tación”, porque todo arte es una manifesta-
ción. Pero al fi nal es cierto, eso es: personas 
del medio cultural diciéndole algo directa-
mente a los legisladores, gente que puede 
sostener una conversación tête à tête con un 
diputado, o que incluso en ocasiones tiene 
un nivel de cultura superior. Quería gente 
que hablara por todos, que tuviera reclamos 
de conciencia social, cívica, no sujetos con 
problemas inmediatos, que le afectaran per-
sonalmente, sino alguien que pudiera ex-
presar un interés amplio por la ciudad.

manos
Siempre fui la oveja negra de la familia, 
el más tremendo de los nueve. Frecuen-
temente estaba castigado sin salir, así 
que recuerdo mi infancia en el jardín 
de atrás, construyendo cosillas con ca-
ñas, tallando cortezas de pino, forman-
do la arcilla mojada en tiempo de lluvia. 
Vivíamos en la montaña. Ahora que 
lo pienso, la escultura fue lo primero; 
tengo la necesidad de trabajar con las 
manos, aunque para esculturas de gran 
formato tenga que contratar a alguien 
que las construya. Siempre me meto: 
me encanta el concreto, la cimbra, las 
varillas...

árboles
Muchas de las peticiones en la 
exposición tienen que ver con 
los árboles. Y aunque esta regu-
lación me parece que correspon-
dería a los regidores, tienen per-
tinencia, pues podrían regularse 
a nivel estatal cosas tan senci-
llas, obvias e indignantes como 
que al derribar un árbol, los tres 
obligatorios de reposición deban 
plantarse en la misma área. Es 
que este absurdo nos pasó justo 
cuando tomaba uno de los retra-
tos: en Robles Gil y Montenegro 
a un vecino se le ocurrió tirar dos 
fi cus y dos alamillos, altos todos, 
para que se viera la propiedad 
que quiere vender. Y esta perso-
na tan tranquila, porque entregó 
los árboles de reposición al ayun-
tamiento, pero quién sabe dónde 
se habrán plantado, si los planta-
ron. La cuestión es que esa media 
cuadra se quedó pelona.

estética
Lo que prima siempre es la esté-
tica. Lo que te engancha primero 
es la imagen. Como en la música, 
que primero te atrae es la melo-
día y luego escuchas la letra. Si-
guiendo esta idea estoy hacien-
do una serie fi gurativa, algo que 
nunca había hecho. Son retratos 
de cosas como el conejo verde de 
Eduardo Kac o el tiburón de Da-
mien Hirst. Si lo piensas, ambas 
piezas son absurdas, pero ante 
todo está su estética visual. Son 
objetos hermosos, más allá de lo 
que signifi quen o no.

El saco de lino, los buenos modales, el barrio caro y el restaurante de diseño, apenas 
son nada contra la pintura en los dedos alojada, discreta pero necia en el nacimiento 
de las uñas. Ninguna impureza debajo. Pedro Escapa conserva las fi nuras de un 
empresario bon vivant, pero lleva consigo el empeño del arte desde hace varios 
lustros, sin importar las formas ni las fuentes: collages de los desperdicios de otros 
artistas, experimentos de aislamiento y desintoxicación sobre sí mismo, visiones 
multiplicadas de un capullo o un semicírculo en todas sus posibilidades… Además, 
se declara un fotógrafo mediocre, pero esto no le ha impedido montar “A quien 
corresponda”, una serie de retratos con pancarta reclamando al Congreso local desde 

el interior, en su joven museo de sitio. Hasta el 22 de septiembre.

POR VERÓNICA DE SANTOS
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Primera persona   Por sus aportaciones académicas, la Clínica de Rehabilitación y 
Medicina Deportiva, del CUCS, a cargo del doctor Juan López y Taylor, recibió la presea Irene 
Robledo que otorga la Universidad de Guadalajara. 

Somos pioneros en haber tratado 
de que realmente el pasante 
hiciera un servicio de benefi cio 
a la sociedad, pero que a la vez 
obtuviera un aprendizaje
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Atender diagnóstico y trata-
miento de las principales 
lesiones deportivas, fue 
el objetivo primordial con 

que fue creada en 1984 la Clínica de 
Rehabilitación y Medicina Deporti-
va, del Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud, que a la fecha atien-
de entre 12 y 15 mil personas por año. 

Sus aportaciones académicas la 
hicieron acreedora a la presea Irene 
Robledo, que le otorgó la Universi-
dad de Guadalajara en el marco de 
la sexta edición de este evento, y 
que recibió el doctor Juan Ricardo 
López y Taylor, director del Institu-
to de Ciencias Aplicadas a la Activi-
dad Física y el Deporte. 

¿qué aportaciones académicas con-
sidera le merecieron el premio a la 
institución?
El trabajo del instituto favorece a la 
población, por las facilidades que 
se tienen de dar un servicio de cali-
dad, que comprende la situación de 
humanismo y en el trato hacia las 
personas; la posibilidad que tienen 
los estudiantes y pasantes de poder 
trabajar en el Instituto con la certeza 
de que se les proporcionará un co-
nocimiento, una aportación para su 
propio desarrollo y vida profesional.

¿qué servicios brindan?
Contamos con un área de rehabili-
tación, donde se brinda diagnósti-
co y tratamiento de las principales 
lesiones deportivas. Ese es el obje-
tivo con el cual fue creado. Con el 
tiempo vemos que se atiende más 
a la población en general que a los 
mismos atletas, pero aquí viene la 
gente de fuera a atenderse y a tratar 
de rehabilitarse para incorporarse 
nuevamente a su vida normal.

¿cuál es la situación actual de la me-
dicina deportiva en nuestro estado?
La realidad es que se tiene la ca-
pacidad tecnológica y profesional 

para desplegar un buen sistema 
de medicina del deporte que 

cuide a cualquier tipo 
de atleta. Lo que 

sucede es que 
esto no se 

está desa-
rrollando 

en las universidades, en los clubes 
profesionales, en instituciones de 
deporte del estado. Ni la evaluación 
desde el punto de vista de salud ni 
la evaluación para incrementar el 
rendimiento de más deportistas. A 
pesar de haber tenido un incremen-
to en las actividades de medicina 
del deporte en los últimos 20 años, 
ha venido una situación hacia aba-
jo, en que, desde mi punto de vista, 
no se está haciendo lo que se debe-
ría.

¿los controles que se practican a 
los atletas son suficientes?, ¿por 
qué cada vez se conoce más de de-
portistas que fallecen en acción?
En nuestro medio se puede consi-
derar que son los sufi cientes. Noso-
tros –la Universidad–, las veces que 
hemos evaluado a la gente seguimos 
un protocolo que es la indicación de 
las organizaciones para evaluar a un 
deportista: la prueba de esfuerzo, su 
evaluación funcional, y todavía nos 
extendemos poco más en la investi-
gación de la composición corporal, 
que en muchas partes no se hace 
porque no es del interés verlo, si no 
simplemente su funcionalidad.

¿Falta más cultura en este sentido?
La mayoría de los casos en que 
desafortunadamente suceden 
defunciones, éstas pasan, aun 
estudiando completamente al de-
portista, porque es difícil detectar 
el problema. Hoy la posición in-
ternacional es el costo-beneficio. 
Todavía cuando uno cree que la 
vida no tiene precio, no es factible 
realizar un estudio extenuante de 
esos atletas.

¿qué sería lo pertinente?
Lo que deberíamos hacer es tener 
y hacer las evaluaciones en forma 
rutinaria, que todos los atletas al 
menos una vez al año se hagan 
una prueba, si no de esfuerzo, sí 
completa, para revisar al paciente 
y poder evaluar si está sufriendo 
algún cambio. Se debe tener un 
historial clínico en relación a los 
familiares, para estar seguros que 
le estamos dando el seguimien-
to integral a la persona desde el 
punto de vista nutricional, de le-
siones, anatómica y también fun-
cionalmente. [


